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Дмитрий СМИРНОВ

Людям в мантиях добавят 
полномочий, но за 
проступки будут наказывать 
понижением в классе.

- Все решения в этой тонкой 
и важной для государства сфере 
должны приниматься без спешки 
и не иметь обратной силы, - заявил 
Владимир Путин, приехав во втор-
ник поздравить судей Верховного 
суда с 95-летием этого учреждения. 
Тема реформирования судебной 
системы - главная на повестке в по-
следние несколько лет. Любой из 
участвующих сейчас в президент-
ской кампании кандидатов заяв-
ляет, что первым делом он сделает 
независимым российский суд, но 
как - не говорит никто.

Путин в своем обращении к су-
дьям обрисовал и контуры пред-
стоящей реформы, и даже ее кон-
кретные нормы.

- Верховным судом при участии 
экспертов подготовлен целый ряд 
законодательных поправок. Я вни-
мательно их изучил, - сказал Пу-
тин. - Эффективно работающая 
судебная система - неотъемлемое 
условие развития демократиче-
ского государства, свободного, 
ответственного и деятельного 
гражданского общества, сильной 
экономики и конкурентного де-
лового климата.

Например, предлагается соз-
дать окружные апелляционные и 
кассационные суды общей юрис-
дикции по экстерриториальному 
принципу, что повысит их неза-
висимость.

Предусмотрено шире внедрять 
информационные технологии в 
судопроизводство.

Ввести в судах автоматизиро-
ванное распределение дел между 
судьями. И обязательную аудио-
запись судебных заседаний.

Путин согласился и с предло-
жением освободить судей от хо-
зяйственных функций, и наделить 
дополнительными полномочиями 
помощников судей. И даже дать 
им право подготовки проектов 
судебного решения.

- Нужно разгрузить суды от бес-
смысленной рутины, обязанно-
стей, не всегда востребованных на 
практике, - поставил задачу пре-
зидент, поручив усилить и меры 
контроля для борьбы с корруп-
цией. При этом ответственность 
судей тоже должна повышаться. 
Путин даже озвучил конкретную 
меру наказания.

- Предлагается ввести новую 
меру дисциплинарной ответ-
ственности судей - понижение 
квалификационного класса, - 
заявил он. - При этом надо чет-
ко определить критерии, четко 
разделяющие судебную ошибку 
от дисциплинарного проступка.

Картина дня: в верхах
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Елена КРИВЯКИНА

Правительство 
приняло Стратегию 

движения.

К 2024-му уровень смертности на на-
ших дорогах должен приблизиться к ев-
ропоказателям. Это прописано в Страте-
гии безопасности дорожного движения, 
утвержденной Дмитрием Медведевым.

За прошлый год число погибших в ДТП 
в России снизилось на 6,5%. Но все равно 
цифра страшная: ДТП унесли жизни 19 
тысяч человек за один год. 

- Сегодня в России смертность на до-
рогах - более 13 человек на 100 тысяч 
населения. В Дании - это 2,7, в Германии 
- 3,9, - рассказал на совещании у Дмитрия 
Медведева первый вице-премьер Игорь 
Шувалов. - Стратегия предусматривает, 
что к 2024 году этот показатель не дол-
жен превышать 4 человек на 100 тысяч 
проживающих. 

Вводится понятие «нетерпимость к 
смертности на дорогах». 

Чтобы достичь европейских показате-
лей, будут внедряться современные ме-
тоды организации дорожного движения. 
В том числе элементы искусственного 
интеллекта. 

- Транспорт ближайших лет должен 
стать более безопасным. Мы по этим 
направлениям поработаем отдельно с 
Минтрансом, МВД и с региональными 
властями, - сказал Шувалов. 

-
тоотражающую одежду при вынужденной 

ограниченной видимости. 
- Поведение водителей на дорогах оста-

ется очень разным. Нужно разворачивать 
в более цивилизованную сторону, - заме-
тил Дмитрий Медведев. - Надо следить за 
состоянием улиц и дорог, за применением 
интеллектуальных систем УДД, совер-
шенствовать механизмы фиксации ДТП.

Обсудили и проблему с детсадами и 
яслями. В детсадах создано более мил-
лиона дополнительных мест. А на реше-
ние проблем с яслями правительство в 
ближайшие два года выделит 50 милли-
ардов рублей. 

Александр БОЙКО

Операторы сотовой 
связи технически 
к нему не готовы.

Правительство пошло на-
встречу операторам связи 
- ранее их обязали «законом 
Яровой» к 1 июля 2018 года 
обеспечить хранение всего 
трафика передачи данных. 

чтобы они нарастили свои 
хранилища виртуальных дан-
ных. Операторы недовольны 
тем, что наращивать объемы 
хранилищ им предлагают без 
поддержки из госбюджета. А 
расходы неминуемо лягут на 
плечи обычных абонентов.  

Говорят, силовики готовы 
передать для модернизации 
ранее установленное у опе-
раторов спецоборудование. 
Оно занимает отдельные 
технические помещения. С 
1996 года комплекс Систе-
мы техсредств для обеспе-
чения функций оперативно-

разыскных мероприятий 
(СОРМ) в сетях обязан был 
иметь каждый оператор - без 
этого лицензию не давали. А 
доступ к СОРМ имеют лишь 
технические специалисты си-
ловых ведомств.  

Теперь операторы будут 
обязаны хранить переданную 
и полученную абонентами ин-
формацию 30 суток. В пер-
спективе объемы хранимой 
информации будут увеличе-
ны за счет данных голосовой 
связи и видео. Операторам 
связи потребуется инвести-
ровать, по некоторым оцен-
кам, более 100 миллиардов 
рублей. 

Глава Агентства кибербезо-
пасности Евгений Лифшиц 
прокомментировал первые 
поблажки, которые пробили 
лобби операторов. 

- Было несколько концеп-
ций построения новой СОРМ. 
Ожидалось, что система 
должна обрабатывать и хра-

нить весь трафик абонента: 
разговоры, сообщения, ви-
део в интернете, загрузки, 
- говорит Лифшиц. - В итоге 
любой контент должен иден-
тифицироваться по личности 
абонента и складываться в 
отдельную папочку. 

- Этично ли это? 
- Если информация будет 

активнее использоваться для 
предотвращения терактов, то 
этика уходит на другой план. 
Правоохранительные органы 
не могут работать полноцен-
но без доверия. 

Пока урегулированием 
всех споров между опера-
торами и чиновниками за-
нимается спецкомиссия, в 
которую входят эксперты 
Минкомсвязи, Российского 
союза промышленников и 
предпринимателей (РСПП), 
ФСБ и МВД России. По мне-
нию специалистов, новая 
СОРМ начнет собирать ин-
формацию с 2020 года. 

Смертность в ДТП должна снизиться  
втрое в ближайшие 7 лет

 БДИ!
 В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ 

Дмитрий СМИРНОВ

Президент изменил форму ответа во-
-

дира.

Теперь, согласно подписанному Владими-
ром Путиным указу, внесены изменения в 
статью 58 устава, и солдаты должны отвечать 

на поздравление или благодарности словами 
«Служу России».

В частности, в указе сказано: «Если коман-
дир поздравляет военнослужащих воинской 
части, они отвечают протяжным троекратным 
«Ура», а если командир благодарит их, от-
вечают: «Служим России». Новая форма от-
вета заменила предыдущую, когда следовало 
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«Закон Яровой» отложили
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Председатель Верховного суда  
Вячеслав Лебедев (на фото - слева)  

внимательно вслушивался в предложения 

судебной системы страны.

Судей освободят 
от рутины

Дмитрий Смирнов  
в «Коридорах  

власти» по будням  
 

на Радио «КП».

Приказано «служить России»
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Роман ГОЛОВАНОВ

Он не оплатил 
печать листовок 
из своего 
избирательного 
фонда.

Недопонимание произо-
шло у кандидата в прези-
денты от КПРФ бизнесме-

на Павла Грудинина с 
Центризбиркомом. У него 
в Новосибирске изъяли 
многотысячный тираж 
агитбюллетеня «Правда».

- По имеющейся у нас 
информации, был выпу-
щен материал значитель-
ным тиражом (на нем 
значится «400 тысяч эк-
земпляров») без оплаты 
из избирательного фонда 
и содержащий признаки 
предвыборной агитации, 
- рассказала секретарь 
ЦИК Майя Гришина.

Все агитматериалы кан-
дидаты должны оплачи-
вать из избирательного 
фонда, напомнила она, 
других претензий к ли-
стовкам Грудинина нет.

На заседании ЦИК 22 
января развернулись 
жаркие споры из-за 
этих агиток. Так, член 
Центризбиркома Евге-

ний Колюшин, представ-
ляющий КПРФ, убеждал 
коллег, что бюллетени 
рассказывали о самом 
кандидате, а не призы-
вали проголосовать за 
него.

- Если мы и дальше 
встанем на такой путь, 
тогда все, что делает ком-
партия, должно считаться 
предвыборной агитацией, 
- отметил Колюшин.

- Мы их (бюллетени. - 
Ред.) обязательно изу-
чим, - ответил ему зам-
председателя ЦИК 
Николай Булаев. - Но 
если подтверждается то, 
что было, если на этом 
издании нет никаких вы-
ходных данных и отнести 
его к СМИ сложно, то все 
это требует оценки. Мы 
это обязательно проана-
лизируем.

Выяснилось, что ЦИК 

еще задолго до печати 
тиража консультировала 
коммунистов.

- Было сказано, что в 
том виде, в котором ма-
териалы готовятся к из-
данию, они не совсем 
соответствуют нормам 
закона. Несмотря на 
это, материал был издан, 
- сказал Булаев.

Виталий МИЛОНОВ, депутат Госдумы:
- Сенатору Белякову черти нашептали эту дьявольскую мысль. 

Нельзя ставить на одну планку священный брак и диких любов-
ников. Нельзя все мерить жалкими квадратными метрами, тум-
бочками и шкафами. Ведь он заботится не о сохранении семьи, 
а о том, чтобы после расставания «кроликов» они поделили 
свою лачугу поровну. Нужно все наоборот делать. 

Максим ШЕВЧЕНКО, журналист:
- Поддерживаю. Нужно защищать женщину. И если мужчина 

живет с женщиной, тратит ее молодые годы, то должен нести 
ответственность.

Елена МИЗУЛИНА, сенатор Совфеда:
- Нельзя относиться к браку, семье и разводам с такой лег-

костью. Фактический брак очень неустойчивый. Он порождает 
много семейно-правовых споров. Еще одно следствие таких 
браков - рост беспризорности. Для России, особенно в усло-
виях политической борьбы, которая ведется с нашей страной, 
ослабление института брака и семьи - это удар по общественной 
и государственной стабильности. 

Сергей ЖОРИН, адвокат звезд:
- Идея правильная. У нас не защищены не только женщины. 

Порой бедными и несчастными после расставания остаются 
мужчины. Люди могут жить много лет, потом кто-то умирает - и 
дальше члены семьи становятся бесправными. 

Мария АРБАТОВА, писатель, феминистка: 
- Я не вижу тут смысла. Люди намеренно не регистрируют свой 

брак, чтобы защитить собственность. Тем более доказать, жили 
вместе или нет, невозможно. Особенно зная наш менталитет: 
«любила одного, жила с другим, а замуж вышла за третьего».

Алексей КОРТНЕВ, 
лидер группы «Несчастный случай»:

- Думаю, надо в каждом конкретном случае разбираться с 
парой. Можете не вступать в брак, а заключите совместный 
договор: от дарения до завещания. А то выходит старая русская 
пословица - «Без меня меня женили».

Алла, читательница сайта KP.RU:
- Менять ничего не нужно. Кто хочет - пусть женится. А на-

сильно мил не будешь. Наверное, у человека есть повод не 
ставить штамп в паспорте. Все же взрослые люди!

За последние сутки наш сайт посетили 
2 миллиона 922 тысячи человек

Картина дня: все на выборы

 � ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».

Главные темы дня и другие новости
69,07
- 20 коп.

69,3
+ 1,2%

Продолжается бурное обсуждение 
внесенного в Госдуму законопроекта о том, 
чтобы после пяти лет гражданский брак 
считать официальным (подробности на kp.ru). 
Мы спросили:

Поддерживаете ли 
вы приравнивание 
сожительства 
к союзу в загсе?

FM.KP.
RU

56,41 
- 22 коп.

Александр ГРИШИН

Штабы кандидатов 
в президенты 
отчитываются 
о поддержке среди 
граждан...

Глава сети региональных шта-
бов Ксении Собчак Тимур Вале-
ев сообщил в понедельник, что 
число собранных подписей за 
Собчак достигло планки в 100 
тысяч. Это рубеж для выдвижен-
цев от непарламентских партий, 
чтобы ЦИК после проверки за-
регистрировала их и допустила 
к выборам. Но, как пояснил Ва-
леев, волонтеры Собчак намере-
ны собирать подписи и дальше. 
Причина - много брака в ряде 
регионов.

- К нам приходили профес-
сиональные сборщики с рисо-
ванными (поддельными. - Ред.) 
подписями и удивлялись, поче-
му мы не хотим их брать, - зая-
вил он. - В некоторых регионах 
ощущение такое, что там никто 
никогда всерьез голоса не со-
бирал… В ряде субъектов брак 
достигал 30%.

Ранее о завершении сбо-
ра подписей заявили штабы 
яблочника Григория Явлинско-
го, бизнес-омбудсмена Бориса 
Титова и главы Монархической 
партии Антона Бакова. Послед-
ний день, когда ЦИК примет 
подписи для регистрации кан-
дидатов в президенты, - среда, 
31 января.

Надо напомнить, что о жела-
нии участвовать в президентских 

выборах изначально ЦИК уве-
домили 24 кандидата от партий 
и 46 самовыдвиженцев. 

Однако самовыдвиженцев в 
итоге осталось лишь двое. Вла-
димир Путин и депутат Костром-
ской облдумы, заслуженный 
изобретатель Владимир Михай-
лов.  

Причем именно самовыдви-
женцам по закону предстоит 
собрать больше всего подписей 
в свою поддержку - 300 тысяч. 

Штабы Путина собрали уже 
более 1,6 миллиона автогра-
фов.

А вот Михайлов набрал пока 
лишь 5 тысяч подписей.

Еще двое кандидатов - Павел 
Грудинин от КПРФ и Владимир 
Жириновский от ЛДПР - осво-
бождены от сбора подписей во-
все (как выдвиженцы от пар-
ламентских партий).

Что касается остальных, то к 
22 января представитель «Ком-
мунистов России» Максим Су-
райкин объявил, что смог на-
брать 170 тысяч подписей. 

Журналистка Катя Гордон, 
выдвинувшаяся от Партии до-
брых дел, собрала 55 тысяч ав-
тографов.

Представитель «Альянса зе-
леных» Эльвира Агурбаш - 35 
тысяч подписей.

Ну а часть самых эпатаж-
ных персонажей вроде звезды 
фильмов для взрослых Елены 
Берковой, собиравшейся за-
претить разводы и длинные 
юбки, или теледивы Анфисы 
Чеховой свои «президентские 
намерения» проводили вместе 
с ушедшим годом. 

Одним словом, выборы главы 
страны - это тот случай, когда 
обещать проще, чем жениться.
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Ксении Собчак приходится переквалифицироваться 
в своих политических гастролях по стране из «блондинки 

в шоколаде» в «простую девушку с нашего двора». Поверит ли 
народ в ее новый образ - узнаем в день голосования. 

У Собчак - 100 тысяч подписей, 
а у Берковой - ноль...
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 � ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

ЦИК разбирается, 
как листовки 

в пользу Грудинина 
печатались 

в обход его фонда. 

У Грудинина изъяли 
400 000 «незаконных» агиток
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Яна ЛИСИНА,  
Дмитрий НИСИФОРОВ 
(«КП» - Иркутск»)

Связаны ли между 
собой ЧП в Перми 
и Бурятии?

Школа № 5 в поселке Со-
сновый Бор в Бурятии, где 
произошло нападение на 
учеников и педагога (подроб-
ности - на kp.ru), сегодня под 
охраной. У входа и на этажах 
дежурят военные полицей-
ские, но это не успокаивает 
детей: после кровавых со-
бытий 19 января они боятся 
переступать порог учебного 
заведения.

- Сегодня из 7-го «А» 
пришли всего четыре чело-
века, - рассказала «КП» Ана-
стасия Маханько, председа-
тель родительского комитета 
класса.

Того самого, в который с 
«коктейлем Молотова» и то-
пором ворвался 15-летний 
Антон Б. 

Что побудило скромно-
го парня из приличной се-
мьи пойти убивать? Первой 
появилась версия, что из-за 
двойки в четверти по лите-
ратуре. Но в нее мало кто 
верит.

- Антон с виду обычный 
парень, - рассказывает ди-
ректор школы Сергей Разува-
ев. - Разве что в 9-м классе 
хуже стал учиться, больше 
двоек начал получать. Но 
таких немало. Здесь дру-

гое - следователи вскрыли 
его страницу в соцсетях и об-
наружили серьезные вещи.

- Вы о колумбайн-
сообществах? (Подробнее см. 
«Из истории вопроса».)

- Да, похоже, что он со-
стоял в них. Что было у не-
го в голове, ни родители, ни 
окружающие не знали.

Кроме следователей, за-
писями парня в соцсетях 
заинтересовался и местный 
программист:

- Увидел в обсуждениях 
публикацию бывшего уче-
ника 5-й школы, который 
говорил, что у Антона было 
две странички в соцсетях. И 
любопытство толкнуло ме-
ня проверить эту информа-
цию. Обе удалены, однако 
поисковики сохраняют кэш-
историю, периодически де-
лая снимки экрана. И один 
такой запечатлел фейковую 
страницу подростка.

Зарегистрирована она бы-
ла под именем Константина 
Родзаевского, местом рож-
дения указан Берлин, но в 
графе «школа» отмечена та 
самая, где учится нападав-
ший.

- Владелец странички 
смотрел ролики о Гитлере, 
поставил на аватарку фото 
фюрера, - продолжает про-
граммист. - А сам псевдо-
ним (Константин 
Родзаевский), под 
которым сидел вла-
делец страницы, - 
это имя основопо-

ложника русского фашизма, 
расстрелянного в 1946 году.

Но какая здесь связь с 
убийцами в «Колумбайне»? 
Оказывается, Эрик Харрис 
и Дилан Клиболд (устроив-
шие бойню в американской 
школе) тоже придержива-
лись фашистских взглядов. 
Да и ту самую рок-группу, 
символика которой была 
изображена на одежде аме-
риканских тинейджеров, а 
после на майках школьни-
ков, устроивших резню в 
Перми, и Антона Б., одно 
время обвиняли в пропаган-
де фашизма.

Антон Б. все еще лежит в 
отделении детской хирур-
гии - после того как пытал-
ся покончить с собой. По 
официальной информации, 
у него не было сообщников. 
А тех двух парней, что задер-
жали в день преступления, 
отпустили. Мол, они непри-
частны к трагедии и даже не 
знали о планах девятикласс-
ника, только рубились с ним 
в компьютерные игры.

Следователи ждут, когда 
Антон пойдет на поправку и 
с ним можно будет погово-
рить, но уголовное дело по 
статье «покушение на убий-
ство двух и более детей» уже 
возбуждено. Девятиклассни-
ку грозит до 10 лет колонии.

Портрет явления:

Подробности истории, 
видео с места 
происшествия -  
на сайте kp.ru

Александр МИЛКУС 

Разбираемся, в 
чем причина вспыш-
ки насилия в учеб-
ных заведениях. 

Это очень удобно  - 
закрыться подушкой 
и делать вид, что мир 
такой, каким ты себе 
его представляешь, 
сидя на мягком дива-
не. То же у нас про-
исходит с воспомина-
ниями о детстве. Все 
дни были солнечными, 
учителя  - добрыми, а 
уроки  - увлекатель-
ными. Увы. На самом 
деле все было не так, 
как это ни горько при-
знать. Нам читатели на 
сайте kp.ru пишут: «А 

вот в советской школе 
такой резни произой-
ти не могло», «Дети не 
были такими агрессив-
ными».

Я работал крими-
нальным репортером 
в 80-х годах и отлично 
помню обстановочку в 
школах на окраинах. 
И с ножами на уроки 
приходили, и резали 
один другого, и нар-
команили. Правда, до 
показательной резни и 
нападений на учителей 
дело не доходило.

Особенности под-
росткового возраста - 
связанные с ним жесто-
кость, бесшабашность, 
отсутствие моральных 
рамок  - не связаны с 

социальным строем. 
Просто тогда о подоб-
ных случаях в прессе 
не писали, по телевизо-
ру не сообщали. Только 
после 1987 года в мо-
лодежной прессе стали 
появляться материалы 
о нравах юных строите-
лей коммунизма. А не 
писали - значит, такого 
не было.

Но в замалчивании 
была не только логика 
пропагандистов. По-
вторных нападений, 
«эффекта Вертера», 
когда вслед за одним 
преступлением, бурно 
обсуждаемым в обще-
стве, совершалось 
другое подобное, не 
происходило.

 ■ ВЗГЛЯД С 6-го ЭТАЖА

В советское время до массовой 
резни не доходило 

Подросток, устроивший 
бойню в Улан-Удэ, взял 
псевдоним основателя 
русского фашизма 

 ■  ИЗ ИСТОРИИ 
ВОПРОСА

Эффект 
«колумбайна»
Алексей ИВАНОВ  
(«КП» - Саратов»)

Американцы 20 лет 
не могут остановить 
эпидемию резни 
в учебных заведениях.

Вступление в виртуальные сооб-
щества - это, как говорится, дело 
добровольное или кто-то подрост-
кам в этом активно помогает? Есть 
же в конце концов вербовочные 
сети в террористические органи-
зации. Почему бы неведомым ку-
кловодам не отрабатывать методы 
социальной инженерии и на рос-
сийских школьниках? И еще: как 
родителям и учителям определить, 
что школьник попал под влияние 
деструктивных сообществ? 

Ответы на эти вопросы лучше 
всего искать там, откуда к нам при-
шла эта зараза. Культу «колумбай-
неров» в США скоро исполнится 
двадцать лет. Первые подражате-
ли появились вскоре после перво-
го и самого знаменитого нападе-
ния на школу, которое произошло 
20 апреля 1999 года в штате Ко-
лорадо. А пика популярности это 
движение достигло после выхода 
в свет документального фильма 
«Боулинг для Колумбины» Майкла 
Мура и художественной картины 
«Слон» Гаса Ван Сента, которые 
во всех подробностях описывали 
убийства. Конечно же, в обеих 
лентах напавшие на школы под-
ростки были показаны как отри-
цательные персонажи с манией 
величия. Но чем больше осуждали 
и бичевали «колумбайнеров», тем 
больше последователей у них по-
являлось. И это можно считать 
первым уроком: все-таки геро-
стратова слава еще многим не 
дает покоя.

В 2015 году американские жур-

налисты провели расследование и 
выяснили, что за полтора десятка 
лет резню в школе «Колумбайн» 
пытались повторить в американ-
ских школах 74 раза. В нападени-
ях погибли 89 человек и 126 были 
ранены. В десяти случаях взявшие-
ся за оружие школьники в своих 
социальных сетях открыто цитиро-
вали убийц из «Колумбайна» или 
называли их мучениками. 14 на-
падений на школы в Америке были 
намечены на 20 апреля - годовщи-
ну первого «колумбайна». Теперь 
перед этим днем спецслужбы осо-
бенно тщательно мониторят под-
ростков из группы риска. И еще 
одна характерная деталь: безумие 
очень избирательно по половому 
признаку - в 95 процентах случаев 
напавшими или планировавшими 
нападение на школы были юноши.

В России до поры явление 
«колумбайна» было практически 
неизвестным. Только этим мож-
но объяснить снисходительное 
отношение к группам подобной 
тематики в социальных сетях. До 
прошлой недели их насчитывалось 
более пятидесяти, а число под-
писчиков исчислялось десятка-
ми тысяч. Сразу после трагедий 
в Перми и Улан-Удэ представите-
ли социальных сетей ВКонтакте 
и Одноклассники поспешили за-
явить, что все сообщества, где 
содержатся призывы к насилию 
в школах, будут заблокированы. 
И действительно, мы проверили - 
сегодня от этих групп не осталось 
и следа. Но хватит ли этого, чтобы 
не допустить повторения трагедии? 
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Все российские школы сейчас проверяют на безопасность. 
Но к каждой спецназ не приставишь... 
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Александр МИЛКУС

Разбираемся в том, 
что могло стать причиной 
трагедии в Улан-Удэ.

Взял топор и пошел крушить… Заки-
дали классы «коктейлями Молотова»…

Жестокость подростков, напавших на 
учительницу и школьников, за гранью 
понимания. За что? Почему?

Следователи и психологи теперь пы-
таются найти тот спусковой крючок, 
который включил во внешне спокойном 
и мало чем выделявшемся парне убийцу. 
И находят его достаточно быстро - трав-
ля. Мол, молодому человеку было не-
комфортно в школе. Он терпел-терпел 
да и не вытерпел.

И это банальное объяснение, скорее 
всего, самое правильное. Травля (она 
же по-современному буллинг - от англ. 
bullying - агрессивное преследование одно-
го из членов коллектива) - привычное 
явление в школе. И не только в россий-
ской. С травлей борются в школах Скан-
динавии, Германии, Южной Кореи. 
Исследования проводят во Франции 
и США. Она прак-
тически не связана 
с социальными 
условиями - это, 
как утвержда-
ют некоторые 
специалисты 
по психологии 
ранней юности, 
«болезнь под-
росткового возрас-
та». Когда хочется 
самоутвердиться (и 
на других в частности), почувствовать 
границы возможного в обществе, на-
щупать слабое звено.

ПОЧВА ДЛЯ БУЛЛИНГА
Ребята, только что сами окончившие 

школу, - студенты лаборатории обра-
зовательной журналистики Высшей 
школы экономики - провели в конце 
прошлого года, наверное, первое мас-
штабное исследование проблемы бул-
линга в России. Опрошено больше 1200 
учеников 7 - 11-х классов из Москвы и 
Подмосковья.

И вот печальные цифры:
 �  Почти 70% опрошенных говорят, что 
им приходилось наблюдать травлю.

 �  60% признались, что жертвой был 
один из их знакомых.

 �  12% заявили, что сами участвова-
ли в травле. И это явно заниженная 
цифра - мало кто (пусть и анонимно) 
готов признаться, что он выступал 
агрессором по отношению к другому 
человеку.

ВЗРОСЛЫМ НЕ ДОВЕРЯЮТ
И тут возникает главная проблема - 

подвергшиеся травле ребята не надеют-
ся на помощь взрослых - ни родителей, 
ни учителей. Опрос студентов показы-
вает: больше половины подростков, 
подвергшихся унижениям в классе или 
в спортивной секции, вообще никому 
не рассказывали о своей беде.

Из тех же, кто рассказал о проблеме 
родителям (а это около 200 человек из 

числа опрошенных), говорят, что 
взрослые им ничем по-
мочь не смогли.

Вот некоторые самые 
популярные ответы ребят 

на вопрос о том, как по-
ступили папы и мамы 
после рассказа школь-
ника:
� Оказали моральную 
поддержку (об этом 
сказали 10 подростков).

 �  Посоветовали держаться подальше 
от обидчиков (10 опрошенных).

 �  Пошли в школу разбираться с обид-
чиками (10 опрошенных).

 �  Обратились к классному руководи-
телю (5 опрошенных).

 �  Написали заявление в полицию (1 
опрошенный).

 �  Обучили самообороне (1 опрошен-
ный).

 �  Отправили на прием к психологу (1 
опрошенный).

Понятно, что совет держаться по-
дальше - один из самых непродуктив-
ных. 

Жертв буллинга меньше среди тех, 
кого изначально поддерживают взрос-
лые, кому помогают решить трудности, 
возникшие в школе. Если ребенок чув-
ствует поддержку семьи, вероятность 
того, что более сильные сверстники 
решаться его травить, заметно снижа-
ется. Подростки чувствуют слабаков, за 
счет которых можно самоутвердиться, 
и тех, с кем лучше не связываться. Даже 
если такой человек физически слабее.

В международных исследованиях, ко-
торые перелопатили студенты, приво-
дятся такие не очень обнадеживающие 
выводы:

 � Отсутствие доверительных отноше-
ний с родителями повышает шанс под-
ростка как стать жертвой буллинга, так 
и инициатором травли.

 � Чем выше родитель оценивает шко-
лу, тем меньше он придает значение 
жалобам ребенка о том, что он жерт-
ва буллинга. То есть логика взрослых 
такая: «Мы отдали тебя в самую пре-
стижную школу в районе (городе). Это 
было непросто. Все, что ты говоришь об 
атмосфере здесь, - неправда, ты просто 
ищешь повод здесь не учиться».

СПУСКОВОЙ КРЮЧОК
Школьники, которые постоянно под-

вергаются издевательствам со стороны 
сверстников, чувствуют себя неуверен-
но, они находятся в ожидании напа-
дения. Чувствуют себя изгоями, часто 
замыкаются в себе. Результаты между-
народного исследования PISA показали, 
что 26% постоянных жертв буллинга 
чувствуют неудовлетворенность жиз-
нью, часто пропускают занятия (больше 
трех-четырех раз в 2 недели).

И эта неуверенность и может в какой-
то момент перерасти в ответную агрес-
сию. Иногда она выплескивается на 
обидчиков. Иногда приобретает формы 
глобального протеста. Причем, как пра-
вило, такой протест не спонтанен. Ребята 
готовят месть тщательно, зачастую от-
давая себе отчет в том, что мосты будут 
сожжены. Но другого выхода покончить 
с унизительной ситуацией они не видят.

НУ А УЧИТЕЛЯ?
Увы, у нас в стране нет неких уни-

версальных рецептов для учителя того, 
что делать, если ребенок подвергается 
травле. Каждая школа вынуждена сама 
что-то «изобретать». Недавнее иссле-
дование сотрудников Института обра-
зования ВШЭ Александры Бочавер и 
Кирилла Хломова показывает: учителя 
хорошо понимают, что такое буллинг, 
но они совершенно не представляют, 
как справляться с ситуацией. А в ре-
зультате часто пускают дело на самотек.

Учителя часто усугубляют ситуацию - 
они не помогают измениться ни жертве, 
ни агрессору. Замалчивание проблемы 
приводит к тому, что жертва ощущает 
бессилие и страх. И в ситуации, когда 
ты не можешь надеяться ни на помощь 
семьи, ни на заступничество учителя, 
возможность срыва и без того находя-
щегося на грани подростка серьезно 
возрастает.

А КАК У НИХ?

Отряды по защите от агрессии учеников
Старшеклассник Финн Андерссен рассказал, что в Швеции есть законы, которые за-

щищают людей, подвергающихся буллингу. Мало того, в школе, где учится Финн, есть 
специальные «антибуллинговые» команды из учеников, задача которых защищать учеников 
с первого по девятый класс от насилия со стороны школьников.

А вот в Германии учителя не готовы справиться с агрессией подростков. Журналист Ва-
лерия Селиванова, переехавшая в эту страну вместе с дочерью, говорит, что столкнулась с 
буллингом в провинциальной немецкой школе. Только после того, как Валерия обратилась 
к чиновникам, руководящим системой образования в регионе, учителя стали наказывать 
детей, принимающих участие в травле новенькой. А в классе появился журнал, куда запи-
сывался каждый случай травли, и об этом сообщали родителям организаторов конфликта.

КОММЕНТАРИЙ 
ПСИХОЛОГА

«А ты сам 
виноват»

- Часто, когда дети говорят, что 
их обижают в школе, особенно 
если речь идет не о драках, а об 
эмоциональном воздействии  - 
дразнят, демонстративно не об-
щаются, придумывают клички, вы-
смеивают внешний вид, - родители 
не видят в этом угрозы для ребен-
ка,  - говорит научный сотруд-
ник лаборатории профилак-
тики асоциального поведения 
Института образования ВШЭ, 
кандидат психологических на-
ук Мария Новикова. - Родители 
считают, что это специфика воз-
раста и со временем все пройдет. 
Когда ребенок об этом рассказы-
вает, он может получить ответ: 
«Да ты просто не обращай вни-
мания». Девочки часто слышат: 
«Ты им просто нравишься». Более 
того, жертву сами папы с мамами 
могут объявить виноватой: «Види-
мо, в тебе что-то не так, не могут 
же просто столько ребят взять и 
придумать, вряд ли такая большая 
компания ошибается». И тогда 
ребенок вряд ли обратится вновь 
за помощью к родителю. Он попы-
тается сам решить проблему. На 
том уровне, как он ее понимает 
в подростковом возрасте.

 
Почему дети 
не делятся проблемой 
со старшими:

1. Во многих семьях принят 
определенный стиль коммуни-
кации, когда про переживания 
говорить не очень принято. На-
пример, бабушка в разговоре 
с мамой хватается за сердце и 
говорит: «Ой, не говори мне об 
этом, а то мне сейчас плохо ста-
нет, я не могу про это слушать, 
какие страсти ты рассказыва-
ешь». Ребенок не хочет трево-
жить близких.

2. Бывает, что жертвы буллин-
га сами становятся агрессора-
ми. Часто просто чтобы отвести 
угрозу от себя. Такой человек 
подумает, прежде чем сказать 
маме, потому что тогда узнают 
и о его проделках.

3. Хорошая успеваемость. Для 
родителя это зачастую главный 
показатель ребенка. И тогда ни-
чего не говорят о проблемах, 
потому что понимают, что им не 
поверят: «Ты же хорошо учишься, 
какие у тебя сложности?»

4. Боятся подвести родителей; 
от них ожидают, что они будут 
очень успешными во всем  - в 
оценках, в социальной жизни, 
и когда они сталкиваются с та-
кой неприятностью со стороны 
коллектива, для них самих это 
доказательство неуспешности.

Исследование провели 
студенты факультета 

коммуникации, медиа 
и дизайна НИУ Высшая школа 

экономики Ирина Фоменко, 
Анастасия Чеснокова, 

Камилла Цыганкова, 
Софья Рунг, Виктория 

Сокальская, Алена Полухина, 
Андрей Парницкий.

с социальными 
условиями - это, 
как утвержда-

«болезнь под-
росткового возрас-

Исследование ученых: каждого 
третьего ребенка травили в классе
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Олег АДАМОВИЧ

Россия уничтожает 
продукты, хотя многие 
малообеспеченные  
голодают. 

ШВЕДСКИЙ СТОЛ  
пО-СРЕДнЕРуССКИ 

В среднерусском городке моей 
бабушки рядом с вокзалом есть по-
мойка, куда два раза в день выбра-
сывают просроченные продукты из 
ближайшего магазина. Окрестные 
пенсионеры прекрасно знают, когда 
продавец выкатывает тележку с не-
кондицией.

К нужному времени около бака 
выстраивается очередь из стариков. 
Большую часть еды они выхваты-
вают сразу, не дожидаясь, когда 
колбаса, хлеб или сыр полетят в 
контейнер. Остальное приходится 
выуживать уже из его недр.

Старушка в черном пальто забира-
ется в бак с ногами, чтобы дотянуть-
ся до ветчины. Продукт просрочен 
всего на один день - бабушка увере-
на, что есть еще можно.

- Ветчина! - ликует она, вытаскивая 
большой замерзший кусок чего-то 
розового и мясного - 312 руб. за кило.

Сколько таких помоек в России 
с подъедающимися пенсионерами, 
никто не знает. Но в опросе, прове-
денном Высшей школой экономи-
ки в июле 2017 года, 41,4% россиян 
признались, что им не хватает де-
нег на покупку еды и одежды. 23,2% 
граждан считают свое материаль-
ное положение плохим или очень 
плохим.

В то время как бедняки вынужде-
ны питаться на помойках, в стране 
вполне официально уничтожаются 
тысячи тонн качественной еды (см. 
инфографику).

ВЕТчИну СжЕчь,  
КРаСную ИКРу - РазДаВИТь

Медицинская норма питания - око-
ло 900 кг на человека в год. Получа-
ется, всей сожженной санкционки 
(33 тыс. т) хватило бы, чтобы накор-
мить 37 тыс. человек. Это если б они 
питались только ею, без другой еды. А 
если бы продукты раздали в соответ-
ствии с их минимальными нормами 
потребления, то конфиската хватило 
бы аж 150-ти тысячам россиян.

Контрабандные харчи ловят везде. 
В конце прошлого года в Смоленске 
уничтожили 36 тонн кабачков и по-
мидоров - фуру с овощами на дороге 
выцепили проверяющие Россельхоз-

надзора. На границе с Казахстаном 
арестовали 122-тонную партию поль-
ских яблок и груш. Товар отправили 
на мусорный полигон. А в Ростове-на-
Дону сожгли 37 кг элитной итальян-
ской ветчины, которая предназнача-
лась для лучших ресторанов города.

Сюда же можно отнести добычу бра-
коньеров. На Камчатке каждый год 
уничтожают тонны красной икры. Не-
возможно без слез смотреть на фото, 
где бульдозер давит горы деликатеса. 
Это притом что малообеспеченные 
российские семьи не могут позволить 
себе хоть 50 г икорки.

Ведомства в буквальном смысле 
поставили уничтожение продуктов 
на поток. Для разных находок свои 
методы. Партию овощей из несколь-
ких ящиков заливают денатуратом 
или хлором и выкидывают в помойку. 
Если же ящиков на целую фуру, то их 
грузовиками вывозят на мусорные 
полигоны, где давят бульдозером и 
закапывают. Мясо зарывать нельзя 
по санитарным правилам - его жгут.

«пОЛКИ ДОбРа»  
ДЛя бЕДняКОВ? нЕ пОЛОжЕнО! 

Описанный выше идиотизм творит-
ся по единственной причине - у нас 
запрещено бесплатно раздавать еду. 

Один петербургский магазин поста-
вил у себя первый в России обществен-
ный холодильник. Любой желающий 
мог оставить там продукты. А нуждаю-
щиеся имели возможность эту еду за-
брать. На второй день существования 
этого общественного холодильника 
Роспотребнадзор приказал свернуть 
эксперимент. Потому что не поло-

жено: бесплатная раздача еды из тре-
тьих рук противоречит техрегламенту 
Таможенного союза «О безопасности 
пищевой продукции» и федеральному 
закону «О качестве и безопасности 
пищевых продуктов». Ведь неизвестно 
же, кто и какую еду положил в обще-
ственный холодильник... По этой же 
причине власти активно борются с 
так называемыми полками добра. Это 
когда люди могут купить продукты и 
прямо в этом же магазине оставить их 
на полке для бедняков.

Если человек сам помрет с голоду, у 
чиновника не будет никаких проблем. 
Формально никто в голодной смерти 
не виноват. А если пенсионерка от-
равится колбасой, которую бесплатно 
где-то получила, то моментально на-
чинаются проблемы. Где получила? 
Кто был проверяющим? А налоги с 
бесплатной колбасы заплатили?

Зато можно выкинуть харчи на по-
мойку, а потом смотреть, как в ней 

роются, - при таком повороте никакие 
законы не нарушаются.

наЛОГИ убИВаюТ 
бЛаГОТВОРИТЕЛьнОСТь

По данным ООН, ежегодно в мире 
пропадает треть всей еды - потери оце-
нивают в $750 млрд. Сгнивают ли на 
базах хранения, как зерно или овощи, 
или отправляются на свалку по исте-
чении срока годности прямо из мага-
зина. В России пропадает только 25% 
еды. Сколько это в килограммах - ни-
кто не знает. Не существует статисти-
ки объемов валового производства еды 
в стране. Росстат только в конце 2017 
года начал собирать такие сведения.

Часть продуктов спасают так на-
зываемые банки еды: общественные 
организации, ухитряющиеся бесплат-
но кормить бедняков, несмотря на все 
бюрократические барьеры.

На фонд «Русь» приходится пример-
но 95% благотворительной раздачи 
продуктов (5,5 тыс. т еды и товаров 
первой необходимости). Бесплатное 
кормление в церквях обычно произво-
дится при сотрудничестве с «Русью».

- Мы - юридическое лицо, поэтому 
несем полную ответственность за все 
продукты, которые раздаем, - расска-
зала представитель фонда «Русь» Анна 
Алиева. - На каждую пачку риса, банку 
тушенки или пакет молока должна 
быть бумага, подтверждающая безо-
пасность и действительный срок год-
ности. Если мы не сможем гарантиро-
вать безопасность, то дискредитируем 
всю идею банка еды. Поэтому мы не 
можем раздавать санкционку - ведь 
все сопроводительные документы на 
нее априори фальшивые.

По словам Алиевой, бесплатная раз-
дача еды приносит магазину или про-
изводителю дополнительные убытки.

- Если производитель молока не 
сможет продать весь свой товар и 
что-то у него испортится, то некон-
дицию разрешено списать на рас-
ходы и вычесть из чистой прибы-
ли, - говорит Алиева. - Тогда налог 
с прибыли уменьшается. А если мо-
локо отдать бесплатно, то оно счи-
тается проданным по себестоимо-
сти - и со всей благотворительной 
партии надо заплатить налог на при-
быль. Сетевикам еще хуже - НДС 
с продуктов, отданных бесплатно, 
магазину не возвращают. И налог с 
прибыли за отданную еду остается. 
Поэтому бизнесу прибыльнее вы-
кидывать еду, чем пытаться отдать 
ее нуждающимся.

С санкционкой, которая у нас нало-
гами не облагается, тоже все сложно. 
С 2015 года действует закон, обязыва-
ющий ее уничтожать. Но даже отмена 
этого требования вряд ли поможет.

Государство банально не умеет бес-
платно раздавать еду.

- Если санкционку не уничтожать 
на месте, то есть риск, что ее начнут 
перепродавать, - заявил «КП» пред-
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Обычно в печи отправляют мясо, но бывает, что и яблоки.

 ■ а КаК у нИХ?
Привозную еду без документов уничтожают не только в России. В 2005 году США 

сожгли 400 тыс. продовольственных пайков из Великобритании, продукты из Испании 
и Италии, тысячи литров персикового сока из Израиля. Еду везли в южные штаты, 
разрушенные ураганом «Катрина». Американское министерство сельского хозяйства 
отнеслось к гуманитарной помощи, как к импорту. А страны, оказавшие помощь, не 
успели вовремя оформить все документы. Поэтому власти США не разрешили раз-
дать беженцам из Нового Орлеана продукты.

    Почему санкционную еду      нельзя съесть 
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седатель Комитета Госдумы по труду, 
социальной политике и делам ветеранов 
Ярослав Нилов. - Продукты попадут 
не нуждающимся, а в магазинные сети 
или на рынки. Это дискредитирует 
само решение о санкциях.

- Проблема в том, что бесплатная 
раздача санкционных продуктов соз-
дает коррупционную среду, - рас-
сказал «КП» источник в Таможенной 
службе России. - У людей, которым 
поручат бесплатно раздавать польские 
яблоки, появится соблазн продать их 
перекупщикам. Хозяин конфиско-
ванной партии сам придет и пред-
ложит взятку. Мы сами же создадим 
конкуренцию честным продавцам. 
Кто будет покупать овощи в магазине, 
если государство бесплатно раздаст 
100-тонную партию в одном городе?

- Согласно правилам ВОЗ и россий-
ским законам все пищевые продукты 
должны сопровождаться достаточной 
информацией, чтобы следующее лицо 
в пищевой цепочке могло безопасно 
и правильно использовать еду, - рас-
сказали «КП» в Роспотребнадзоре. - 
При ввозе санкционной продукции 
эти всемирные стандарты априори 
не соблюдаются. По международ-
ным правилам продукция, не соот-
ветствующая требованиям, должна 
уничтожаться.

- Неужели яблоки или сыр нельзя 
быстро проверить в лаборатории? Ведь 
есть специалисты! - вопрос «КП» Ро-
спотребнадзору.

- Нам тогда придется проверять про-
дукты вообще на все: яды, паразитов, 
радиацию, вирусы. Ведь совершенно 
непонятно, откуда к нам привезли 
товар. А вдруг его отравили?

- Ну какие яды в польских яблоках? 
Если б не проверяющие на дорогах, то 
продукты довезли бы до магазинов и 
прекрасно продали.

- Да. Но продали по поддельным 
документам. А если бы заключение 
выдавала наша лаборатория, то ей 
бы пришлось и отвечать за безопас-
ность. Не дай бог, товар, получив-
ший одобрение ведомства, оказался 
бы опасным для здоровья, - заявили 
в Роспотребнадзоре.

СПАСЕНИЕ ГОЛОДАЮЩИХ - 
ДЕЛО РУК САМИХ ГОЛОДАЮЩИХ

Пока правительства и компании 
разводят руками, голодающие взя-
ли дело в свои руки. Лет пять назад в 
Германии появилось движение под 
названием фудшеринг (от англ. food - 
еда и share - делиться).

Активисты собирают продукты, где 
только могут, а потом раздают. В Бер-
лине большую часть еды передают не 
частные лица, а организации.

Отели и рестораны - продукты, 
оставшиеся от завтраков. Пекарни - 
непроданный хлеб. Супермаркеты - 
товары с истекающим сроком годно-
сти. Лавки передают овощи и фрукты: 
пик благотворительности приходится 
на вечер субботы, когда заведения за-
крываются до понедельника.

Немецких чиновников такая благо-
творительность ничуть не смущает. В 
России фудшеринг появился год на-
зад. Официальные банки еды в этом 
проекте не участвуют. Сбором и рас-
пределением продуктов занимаются 
частные лица. Вся координация идет 
через социальные сети.

Например, ВКонтакте есть группа 
«Фудшеринг отдам даром еду» (32 тыс. 
участников). Типичное объявление: 
«Приезжайте кто хочет за овощами и 
фруктами. Поставила около кирпич-
ных баков за Сиреневым бульваром, 
44». И фото с ящиками мандаринов, 
картошки, яблок.

Хочешь поесть бесплатно - реагируй 
мгновенно. Быстро бронируй пригля-
нувшийся продукт, а то другие уведут. 
Здесь в прямом смысле: кто успел - 
тот и съел.

Редкие пекарни и кафе подключа-
ются к группам фудшеринга. Но пока 
они - исключение.

- В хорошем ресторане вечером ни-
чего не остается. Еды готовится под 
заказ конкретному клиенту. А охлаж-
денное мясо или овощи могут и в хо-
лодильнике полежать один день, - 
рассказал «КП» ресторатор Сергей 
Осинцев.

Самое интересное, что группы фуд-
шеринга, как и в Германии, законом 
не запрещены.

- Пока обычные люди бесплатно 
отдают другим обычным людям еду, 
то не возникает прав и обязанностей, - 
рассказали «КП» в Роспотребнадзо-
ре. - Каждый действует на свой страх и 
риск. Вот если бы волонтеры создали 
юрлицо - тогда бы они должны были 
отвечать правилам.

К сожалению, ни браконьерскую 

икру, ни санкционный пармезан, по-
павшие в официальные руки, рос-
сийские законы не разрешают разда-
вать через интернет. Фудшеринг - это 
история про еду, которую люди сами 
сначала купили, а потом за ненадоб-
ностью захотели отдать.

ЕСТЬ ЛИ ПОЛЬЗА 
ОТ ЗАПРЕТОВ

Уничтожение мяса и овощей - это 
уродливая сторона санкционной 
войны. Но вообще сокращение им-
порта неплохо подстегнуло внутрен-
ний рынок.

- Производство тепличных овощей 
выросло практически на 50% с 2014 
года, - рассказал президент Нацио-
нального союза производителей овощей 
Сергей Королев. - И рост продолжа-
ется. Ежегодно застраивается по 160 
и более гектаров теплиц, объем ин-

вестиций - более 150 млрд. рублей. 
Импорт сократился на 40%.

Развернулась молочная промыш-
ленность.

- С начала контрсанкций произ-
водство сыра в Костромской области 
выросло на 30 - 40%. Крупный Вос-
кресенский завод увеличивает произ-
водство на 10 - 15% в год. Наконец-то 
появились деньги на обновление обо-
рудования. У предприятий региона 
техника на 50% новая - все хорошего 
качества, куплено в Европе. Мы за-
махнулись на более дорогие сорта - 
начали твердые сыры делать. В со-
седней Ярославской области крупных 
предприятий немного, зато частных 
сыроварен развелось! Товар у них хо-
роший. Одно плохо - дорогой, - рас-
сказал «КП» президент Ассоциации сы-
роделов Костромской области Валерий 
Катышев.

- На российских полках впервые 
за долгие годы стали доминировать 
отечественные продукты питания, а 
поставки импортного продовольствия 
сократились почти в два раза, - заявил 
министр сельского хозяйства Александр 
Ткачев.

По данным ведомства, в 2016 го-
ду Россия импортировала еды на $25 
млрд. А в 2013 году мы ввезли про-
дуктов на $43 млрд. Контрсанкции 
больше всего помогли мясной от-
расли. Доля импорта в потреблении 
свинины сократилась в три раза, мяса 
птицы - в 2,5 раза.

наши экономические полосы

Читатели спорят, 
правильно или 
нет уничтожать 
санкционку, на сайте 
kp.ru. Присоединяйтесь!
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По закону бесплатные продукты могут быть переданы 
нуждающимся только через мусорный контейнер.

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ 
Ни одно ведомство не хочет добровольно брать на себя ответственность за бес-

платную раздачу еды. Первый же серьезный косяк - и полетят головы. Сжечь мясо 
и овощи гораздо безопаснее.

Но властям, если они решатся на перемены, придется адаптировать законы. 
Роспотребнадзор не просто так говорит, что раздавать конфискованную еду за-
прещено. Ведомство ссылается на массу правил. Один из вариантов: прописать 
в нормативных актах процедуру, когда люди забирают бесплатную еду на свой 
страх и риск. Хочешь бесплатных яблок? Бери. Но если они будут червивыми - без 
претензий. Мне кажется, на таких условиях все согласились бы и икру забрать.
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Утилизация браконьерской 
красной икры выглядит 

не меньшим варварством, 
чем само браконьерство. 

    Почему санкционную еду      нельзя съесть 
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 � ЭТО ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ

«Копейка рубль бере-
жет» - мы уверены, что 
каждый слышал такую по-
словицу. Ее смысл прост 
и понятен даже ребенку. 
А вот взрослые не все 
знают, как сберечь свои 
деньги. Мы предлагаем 
пару простых правил, 
которые помогут сэконо-
мить. 

Начать рекомендуем с оплаты 
электроэнергии, ведь в этом слу-
чае можно даже увеличить свой 
бюджет.

Совет первый: платим во-
время и экономим.

Платить за свет нужно вовре-
мя, иначе вы рискуете выложить 
сумму больше, чем ту, которую 
должны были. Потребителям сто-

ит знать, что просрочка платежей 
приводит к начислению пени. Ес-
ли вы накопите долги больше чем 
за один месяц, то с 31-го по 90-й 
день начисляется пеня в размере 
9,5% годовых, а после наступле-
ния 91-го дня - 21,8%.

Также несвоевременная оплата, 
кроме штрафных санкций, грозит 
применением радикального мето-
да борьбы с неплательщиками. 
ПАО «Кузбассэнергосбыт» вправе 
приостановить таким потребите-
лям подачу электроэнергии. На-
пример, если вы живете вдвоем 
в доме, оборудованном электро-
плитой, вам положен норматив 
200 киловатт-час в месяц. Когда 
ваш долг достигнет 884 рублей, 
вам будет необходимо оплатить 
его в течение 20 дней после того, 
как вы получите уведомление о 
задолженности лично в руки, по 
телефону, в счете, СМС или по 
электронной почте. Не оплатив, вы 
останетесь без электроэнергии.

Стоит отметить, что граждани-
ну придется оплатить не только 
задолженность и пеню, но и воз-
местить стоимость затрат по при-
остановлению и возобновлению 
подачи электроэнергии.

Совет второй: участвуем в 
акциях и приумножаем.

ПАО «Кузбассэнергосбыт» 
предлагает потребителям при-
нимать участие в акциях и кон-
курсах. Для граждан это явля-
ется возможностью выигрывать 
ценные призы. Основное условие 
- своевременная оплата на про-
тяжении года.

Каждую весну стартует акция 
«Счастливый сервис». Ее участ-
никами являются граждане-
потребители, обслуживаемые 
ПАО «Кузбассэнергосбыт» по пря-
мым договорам энерго снабжения, 
своевременно оплачивающие 
потребленную электроэнергию, 
обеспечивающие своевременную 
передачу показаний приборов 

учета и подключившиеся к сер-
вису «Личный кабинет гражданам-
потребителям» и СМС-сервису в 
период проведения акции. Побе-
дители «Счастливого сервиса» 
получают в подарок смартфоны 
или планшеты.

Каждое лето ПАО «Кузбасс-
энергосбыт» раздает подарки 
и устраивает целый праздник 
для «Честной улицы». Эта акция 
проводится среди улиц всех на-
селенных пунктов Кемеровской 
области, попадающих в зону 
деятельности гарантирующего 
поставщика электроэнергии,
ПАО «Кузбассэнергосбыт». Зва-
ние «Честная улица» присваивает-
ся по таким критериям, как сво-
евременность и полнота оплаты 
жителями улицы потребленного 
электричества; отсутствие слу-
чаев хищения электроэнергии и 
содержание электрического хо-
зяйства в домах жителей в над-
лежащем состоянии.

А с сентября по ноябрь ком-
пания проводит ежегодную ак-
цию «Всю осень дарим свет», в 
которой «Кузбассэнергосбыт» 
разыгрывает больше сотни сер-
тификатов на сумму 1000 и 1500 
рублей.

Тем самым становится понят-
но, что быть добросовестным 
плательщиком просто и выгод-
но. Кроме того, можно платить, 
экономить и даже пополнять свой 
бюджет. Для этого всего лишь 
нужно следовать простым прави-
лам и своевременно оплачивать 
услуги электроснабжения.

Платить за свет вовремя - выгодно!

ПАО «Кузбассэнергосбыт»
г. Кемерово, пр. Ленина, 90/4 

тел.: (384-2) 45-36-56 
кузбассэнергосбыт.рф
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Екатерина РОМАНОВА, 
Артур ХЛОПОТИН

Уже несколько дней 
в регионе стоят 
трескучие морозы.

Почти ежедневно из-за 
установившихся крещен-
ских морозов кузбасские во-
дители попадают в сложные 
ситуации. К счастью, сотруд-
ники ГИБДД и спасатели во-
время приходят на помощь 
и помогают автолюбителям 
справиться с ними.

В ЦЕНТРЕ ГОРОДА
Вчера автомобиль одного 

из кемеровчан заглох прямо 
в центре города, на Кузнецком 
проспекте, на оживленном пе-
рекрестке. Водитель выставил 
аварийный знак и попытал-
ся самостоятельно устранить 
проблему. Увы, ему этого сде-
лать не удалось. Пытаясь най-
ти решение, мужчина сидел 
в своей иномарке, когда его 
заметил проезжавший мимо 
патрульный автомобиль. Ин-
спекторы ДПС предложили 
отбуксировать машину к бли-

жайшему автосервису, и во-
дитель с радостью согласился. 
Прежде чем начать спасатель-
ную операцию, инспекторы 
ДПС дали возможность бедо-
лаге согреться в патрульном 
автомобиле.

ПО ДОРОГЕ НА 
КОСМОДРОМ

Еще одно ЧП случилось 
на кузбасском участке феде-
ральной трассы Новосибирск 
- Иркутск. Экипаж ГИБДД, 
проводя патрулирование, 
обратил внимание на фуру, 
которая находилась на обо-
чине. Как оказалось, машина 
заглохла. Дальнобойщик рас-
сказал, что везет из Москвы в 
Амурскую область трубы на 
космодром. Однако во время 
движения в топливном баке 
замерзла солярка, и мужчина 
в течение нескольких часов 
был вынужден находиться в 
холодной машине.

Пока водитель отогревался 
в салоне патрульного автомо-
биля, спасатели при помощи 
тепловой пушки смогли за-
пустить двигатель. После это-
го дальнобойщик продолжил 
свой путь.

НА ЗАСНЕЖЕННОЙ 
ТРАССЕ

Еще в одном случае в плену 
заглохшего автобуса оказа-
лись четыре пассажира и два 
водителя. Автобус следовал 
из Новосибирска в Туву и 
сломался на 12-м километре 
автодороги Кемерово - Про-
мышленная. Инспекторы 
ДПС предложили замерза-
ющим водителям и пассажи-
рам дождаться следующего 
автобуса в патрульных маши-
нах. А в скором времени от-
правили людей на попутном 
рейсовом автобусе до места 
назначения. Водителей же 
доставили в гостиницу в Ке-
мерове.

Одновременно с этим ав-
тоинспекторы и сотрудники 
МЧС при помощи эвакуато-
ра привезли автобус к месту 
ремонта.

Полицейские и спасатели 
отогревают замерзших 
водителей и автомобили

Дальнобойщик вез трубы из 
Москвы в Амурскую область.

Помощь таксисту понадобилась не 
где-то на трассе, а в центре города. 

КОНКРЕТНО

Возьмите в 
дорогу термос с 
горячим чаем!

По прогнозам синоптиков, 
в ближайшие дни сохранятся 
низкие температуры, поэтому 
полицейские настоятельно ре-
комендуют водителям по воз-
можности отказаться от по-
ездок на дальние расстояния. 
Если это невозможно, перед 
дорогой убедитесь в исправ-
ности транспортного средства.

Перед поездкой следует про-
верить состояние своего авто-
мобиля и обязательно взять с 
собой буксировочный трос, за-
рядное устройство для мобиль-
ного телефона, теплые вещи, 
термос с горячим напитком.

В случае непредвиденных си-
туаций в пути водителей просят 
немедленно сообщать об этом 
в оперативные службы: с мо-
бильного телефона 112 или 02.
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Уважаемые Григорий Геннадьевич и Ольга Ивановна
От имени сотрудников организации ООО «СнабАгроХим» и

ООО «ТД «Химагро» выражаем глубокие соболезнования и искреннее 
сочувствие с постигшим вас огромным горем, безвременной кончиной 
вашего отца и мужа Старожука Геннадия Григорьевича.

В это тяжелое для вас и ваших родных и близких время разделяем 
вашу скорбь и горечь невозвратимой утраты.

Коллектив ООО «СнабАгроХим» и ООО «ТД «Химагро».

Артур ХЛОПОТИН

Инцидент произошел 
рано утром 23 января.

Ранним утром во вторник, 23 января, 
жители поселка Бачатский в городе 
Белово почувствовали запах дыма. Поз-
же выяснилась причина. На улице 1-й 
Переулок горел двухэтажный коттедж и 
пристроенный к нему гараж. Сообще-
ние о возгорании поступило пожарным 
в 6.38 по местному времени.

- На момент прибытия первого под-
разделения горели крыша дома и га-
ража по всей площади, - рассказала 
начальник отдела информационного обе-
спечения деятельности ГУ МЧС России 
по Кемеровской области Виктория Олен-
никова. - В результате сгорели обрешет-
ка крыши и стены дома, стены гаража, 
моторные отсеки и салоны автомоби-
лей «Волга-2110» и «Хонда-Одиссей». 
По предварительным данным, причи-
ной пожара стало нарушение правил 
пожарной безопасности при эксплу-
атации печи.

Также по информации ведомства, 
никто из жителей дома не пострадал, 
все вовремя успели покинуть горящее 
помещение.

Спасатели ликвидировали возгора-
ние через 17 минут после получения 
звонка о происшествии. Всего на туше-
ние пожара от кузбасского управления 
МЧС выезжали 12 человек и четыре 
единицы техники.

В Белове сгорел 
двухэтажный 
коттедж и гараж с 
двумя машинами

 � ВЫБОР ЕСТЬ! 

Осужденным будут помогать 
устраиваться на работу
Артур ХЛОПОТИН

В регионе впервые 
подписано 
трехстороннее 
соглашение о 
трудоустройстве 
осужденных.

В Кемеровской области 
осужденным будут помогать 
устраиваться на работу. На-
чальник ГУ МВД России по 
Кемеровской области гене-
рал-майор полиции Игорь 
Иванов, временно исполняю-
щий обязанности начальни-
ка ГУФСИН России по Кеме-
ровской области полковник 
внутренней службы Андрей 
Попето и руководители пяти 
предприятий, которые будут 
принимать на работу осуж-
денных, подписали соглаше-
ние о сотрудничестве.

- Подписание соглашений 
- это только начало большой 
комплексной программы по 
ресоциализации судимых 
граждан. Дальнейшая со-
вместная работа полиции, 
системы исполнения нака-
заний и бизнес-сообщества 
должна способствовать 
снижению рецидивной пре-
ступности, а следовательно, 
укреплению правопорядка 
и общественной безопас-
ности в Кузбассе, - отме-
тил начальник ГУ МВД 
России по Кемеровской 
области генерал-майор 
полиции Игорь Иванов.

В кузбасских колониях 
учат 37 профессиям. Для 
этого есть 77 кабинетов, в 
которых изучают теорию, и 
76 учебно-производствен-
ных мастерских. Есть также 
учебно-методические мате-

риалы, пособия и современ-
ное оборудование.

По информации пресс-
службы ГУФСИН по Кеме-
ровской области, в рамках 
соглашения предполагается, 
что за несколько месяцев до 
освобождения осужденным 
будут рассказывать о воз-
можности трудоустройства 
в компании, предлагающие 
рабочие места, о требуемых 
навыках и профессиональ-
ном образовании. В насто-
ящее время в учреждениях 
УИС Кемеровской области 
проводится обучение по 
основным рабочим специ-
альностям, востребованным 
на рынке труда. Например, 
машинист лесозаготовитель-
ных и трелевочных машин, 
раскряжевщик, станочник 
в деревообработке, тракто-
рист на подготовке лесосек.

 � ЖИВОЙ УГОЛОК

Любимице кемеровчан еноту 
Масяне требуется операция
Кирилл ЧАЩИН

Обитательница 
музея-заповедника 
«Томская писаница» 
стремительно 
теряет зрение.

В музей-заповед-
ник Масяня попала в 
2006 году, пережив по-
рядочное количество 
приключений за свои 
девять месяцев жиз-
ни. Рассказывают, со-
всем маленького енота 
в Кузбасс из Канады 
привезла богатая дама. 
Потом этой женщи-
не пришлось срочно 
уехать в другую стра-
ну, а животное отдать 
знакомым. По каким-
то причинам енот ока-
зался на улице. Вскоре 
его поймали и передали 
юным натуралистам. Те 
сперва оставили живот-
ное у себя, но после то-
го, как Масяня ночью 
вылезла из клетки и 
устроила погром, осво-
бодив мышей с хомяка-

ми, юннаты позвонили 
в «Томскую писаницу». 
С тех пор енот живет в 
музее, летом - в вольере 
на улице, зимой - в те-
плом помещении.

Сейчас еноту 12 лет, 
по всем меркам, Мася-
ня уже пожилая. Хотя 
по внешнему виду так 
не скажешь, отмечают 
ветеринары.

- Года полтора назад я 
стала замечать, что один 
глазик у нее начинает 
мутнеть. Лечили капля-
ми, но когда процесс 
уже идет, его не оста-
новишь. В итоге один 
глаз почти ослеп: она 
им могла видеть лишь 
силуэт. Но Масяня была 
по-прежнему активна, 
- рассказывает ветери-
нар Оксана Карома. - В 
итоге болезнь останови-
лась в своем развитии, а 
второй глаз видел хоро-
шо. Однако недавно мы 
заметили, что катаракта 
образовалась уже и на 
втором.

По словам ветерина-

ра, поведение Масяни 
пока никак не измени-
лось. Она с большим ап-
петитом ест и без про-
блем находит еду. Видя 
человека, протягивает 
лапки, чтобы получить 
лакомство, а также по-
ворачивается спиной, 
чтобы ее почесали.

Сотрудники музея 
хотят частично вернуть 
зрение Масяне и на 
полностью ослепшем 
глазу заменить хруста-
лик. Такую операцию 
возможно провести в 
новосибирской вете-
ринарной клинике. В 
ближайшее время му-
зей начнет сбор средств 
для енота. На операцию 
нужно собрать 40 тысяч 
рублей. После хирур-
гического вмешатель-
ства енотика некоторое 
время будут держать в 
темном помещении и 
оберегать от ушибов. 
В музее надеются, что 
этой весной Масяню 
увидят посетители. А 
она - их.

Масяня совсем уже взрослый енот, но ее 
по-прежнему отличает живость характера.

По предварительным данным, 
пожар возник из-за нарушений 
правил пожарной безопасности.
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 � ЗНАЙ НАШИХ!

Кузбассовцы сыграют в хоккей 
с мячом на Красной площади
Артур ХЛОПОТИН

Соревнования пройдут 
в феврале.

В Кемерове завершился второй этап 
турнира по мини-хоккею на призы Па-
триарха Московского и всея Руси среди 
детей 2006-2007 года рождения.

На льду крытого катка Губернского цен-
тра зимних видов спорта соревновались 
шесть команд из Сибирского федерально-
го округа. Матчи проходили по два тайма 
по 20 минут на половине поля.

«Кузбасс-2006» по хоккею с мячом под 
руководством тренеров-преподавателей 
Марата Сыраева и Вадима Гордеева в пяти 
встречах набрал 13 очков. И в результате 
занял второе место, уступив первенство 
сверстникам из красноярского «Енисея» по 
разнице мячей.

Теперь лидеры заработали путевку в фи-
нальную стадию соревнований, которая прой-
дет в феврале на Красной площади в Москве. 
За трофей будут бороться восемь команд, 
представляющих шесть федеральных окру-
гов. Победители соревнований получат при-
зы от Патриарха Московского и всея Руси.
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Александра КОЗЛОВА

Карельский 
бизнесмен построил 
резиденцию Деда 
Мороза на свалке 
и теперь мечтает 
переплюнуть самого 
Санта-Клауса.

Появление еще одно-
го Деда Мороза в отря-
де сказочных персона-
жей - явление само по 
себе не выдающееся. В 
конце концов, кроме 
официального Дедуш-
ки из Великого Устюга, 
в России есть около 20 
его коллег помельче. Эти 
герои - сплошь выходцы 
из этнических мифов и 
легенд.

Новый, карельский 
Талви Укко мог бы по-
полнить этот список. 
Если бы не одно но. Он 
целиком и полностью 
плод фантазии одно-
го человека - местного 
бизнесмена Николая 
Столярова. Его Дед Мо-
роз должен был стать 
обычной маркетинго-

вой приманкой, а пре-
вратился в националь-
ного героя.

ОТ ПАКАС УККИ 
СЛЫШУ!

Первое, на что пада-
ет взгляд при входе на 
территорию вотчины, - 
гигантские бетонные 
штыри, вырастающие 
прямо из-под снега. На 
них закреплена растяж-
ка «Добро пожаловать в 
Карелию». Мы в 20 км 
от Петрозаводска. В не-
большом поселке Чална.

- Это? - Николай Сто-
ляров оглядывается на 
штыри. - Это остатки 
лакокрасочного завода. 
25 лет назад его начали 
здесь строить, а потом 
деньги закончились.

Три года назад вла-
сти района с радостью 
предоставили ему зем-
лю в аренду. А Столяров 
как раз подыскивал себе 
место для туристической 
базы. Раньше они с же-
ной владели участком 
на Сямозере, здесь же, 
в Карелии. Разводили 

ездовых собак - до сих 
пор семья владеет са-
мым большим питом-
ником хаски в России. 
Но туристы на Сямозеро 
ехали неохотно - дале-
ко слишком. Тогда-то 
и понадобился участок 
ближе к цивилизации. 
Сказано - сделано. 10 
«КамАЗов» увезли ско-
пившийся мусор за пару 
дней. Территорию засы-
пали песком, расчисти-
ли место для парковки. 
Построили кафешку. Но 
чего-то не хватало…

- Нужна была какая-
то фишка, - вспомина-
ет Столяров. - А тут мой 
знакомый из Финляндии 
рассказал, что россий-
ские туристы к Санта-
Клаусу в Лапландию 
больше не ездят. Дол-
лар тогда как раз вырос 

в два раза, и все про 
санкции и импорто-
замещение говорили. 
Тогда я подумал - надо 
сделать местного Деда 
Мороза.

Но местный уже был. 
Официальный карель-
ский Дед Мороз посе-
лился в соседнем Олонце 
16 лет назад. Бизнесме-
на это не смутило. Так в 
Карелии появился аль-
тернативный персонаж. 
Дословный перевод «Дед 
Мороз» на языке каре-
лов звучит «Пакас Ук-
ко». Если произнести 
быстро и слитно, мож-
но и по лицу схлопотать! 
Решили чуть поправить: 
«Морозный Дед» пере-
велся вполне безобид-
но - «Талви Укко».

ДЕДУШКА, 
А ПОЧЕМУ У ТЕБЯ 
ТАКИЕ ПОДТЯНУТЫЕ 
ЩЕКИ?

Талви Укко придумали 
легенду, сильно смахи-
вающую на библейскую. 
Про падающую звезду, 
которая указала семье 
охотников путь к мла-
денцу в лесу.

Облачили его в крас-
ный халат со звездами. 
На бороде завязали ко-
сички, как у викингов. 
Но вот смотришь на не-
го - и в тебе просыпается 
Станиславский.

- Слушайте, - говорю, - 
ему же лет… тридцать! 
Какой же он на фиг дед?

Оказалось, актера на 
роль Талви Укко выби-
рали срочно среди зна-
комых. Изначально он 
был нужен просто для 
проформы, как нажив-
ка для гостей. Первый 
год у него даже своего 
дома не было - просто 
расхаживал по участку. 
Но неожиданно туристы 
стали наведываться все 
чаще.

- Тут все сошлось, - 
рассуждает Столяров. - 
Экономическая ситуа-
ция - у людей меньше 
денег ездить по загра-
ницам, стало модно пу-
тешествовать по России. 
Интерес к национальной 
культуре народов Рос-
сии. Плюс мы предлага-
ем не только сказочную 
историю, но и активный 

отдых - катание на соба-
ках и северных оленях.

В первый год к Тал-
ви Укко приехало око-
ло 10 тыс. туристов. 
Во второй - порядка 
40 тыс. Большинство 
из Карелии, Москвы и 
Петербурга. Но есть и 
иностранцы. Здесь Сто-
лярову, что называется, 
подфартило. В прошлом 
году вотчину посетил 
журналист самой круп-
ной голландской газеты 
De Telegraaf. Он хотел 
написать про русского 
Деда Мороза. Но то ли 
перепутал Карелию с 
Великим Устюгом, то ли 
просто не увидев ника-
кой разницы, приехал в 
Чалну. Через неделю вы-
шел сенсационный мате-
риал. Автор сравнил Тал-
ви Укко с «одичавшим 
племянником Санты». 
А также намекнул, что 
русский Дед - известный 
пьяница и лапает Сне-
гурочек. Тут голландцы 
с интересом потянулись 
в резиденцию к Столя-
рову.

ДОГНАТЬ ФИННОВ 
И ПЕРЕГНАТЬ

В ноябре прошлого го-
да в гости к Талви Укко 
приехал глава Карелии 
Артур Парфенчиков. 
Предприниматель по-
лучил микрокредит на 
3 млн. руб. - закончить 

строительство еще одно-
го кафе. А власти обе-
щали построить за счет 
бюджета подъездную до-
рогу и большую парков-
ку. Нынешняя наплыва 
посетителей уже не вы-
держивает.

Талви Укко стал ка-
рельским любимцем. В 
Петрозаводске у него 
открылось свое пред-
ставительство. Его имя 
хотят использовать для 
производства сладостей, 
чая и местного алкоголя.

- Я с великоустюж-
ским Дедом Морозом 
конкурировать не соби-
раюсь. Для меня конку-
рент - финский Санта-
Клаус, - говорит о планах 
Столяров. - До того как 
стать резиденцией Сан-
ты, Рованиеми тоже был 
бедным округом Фин-
ляндии. Зато сейчас там 
и горнолыжный курорт, 
и зоопарк, и новые кот-
теджи. Все изменилось с 
приходом туристов.

Чална действитель-
но чем-то напоминает 
главную деревню Сан-
ты в Лапландии. При-
рода в Карелии и Фин-
ляндии один в один. Но 
полмиллиона человек в 
год пока только снятся 
Талви Укко. Он такой… 
Дед Мороз из трущоб. 
Но это не значит, что не 
сможет однажды стать 
миллионером.

Сказку сделать былью
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Ничего, 
что Дед Мороз 

молодой, 
у него 

еще все 
впереди.

Талви Укко поздравляет читателей 
«КП» с Новым годом - видео 
на сайте kp.ru. Там же еще 
больше фото волшебника

Николай 
Столяров: 

- Мы поедем, 
мы помчимся 

на оленях утром 
ранним.
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Продолжение. Начало  
в номере «КП» за 23 января 

с. г. и на сайте kp.ru

В первой части нашей экспе-
диции Володя и Витя получи-
ли китайские визы, и вот они 
уже на реке Амур, по которой 
и пролегает граница с Подне-
бесной. 

ДВА ПОЛЮСА -  
ЧЕРЕЗ РЕКУ

Полупустой «Боинг» та-
щил нас из Москвы в Благо-
вещенск. Иначе переходить 
границу глупо.

Там, на берегах Амура, ли-
цом к лицу стоят две циви-
лизации - российский Благо-
вещенск и китайский Хэйхэ.

Bот ты вроде готов к анти-
правительственному шоку, 
который здесь сшибает но-
вичков. Но черт побери… 
Не зря вид этих городов в 
интернет-блогах залит ядом.

Пока Гусейнов ищет сло-
ва (это всегда долго), сразу 
пре дупрежу читателя: в ин-
тернете принято издеваться 
над несчастным Благовещен-
ском, причем с обидным пе-
ребором.

Я даже позвонил своему 
знакомому главреду радио 
«Говорит Москва» Сергею 
Доренко, который как-то в 
эфире сказал: 

«Благовещенск - это ме-
сто ржавчины, пахнущее ко-
шачьей мочой… А напротив 
есть Хэйхэ. Они сидят в своих 
жалких бетонных конурках, 
благовещенцы, но подходят к 
окошку, и если расковырять 
окошко от грязи, то видно 
Хэйхэ. И так счастливо ста-
новится».

Доренко, конечно, был тут 
же официально проклят При-
амурьем.

- Что передать городу и мэ-
ру? - спрашиваю Сергея перед 
отлетом, надеясь на прими-
рение.

- Передайте привет, - го-
ворит. - Восхищение и со-
чувствие.

И вот мы в гробовом мол-
чании смотрим на китайский 
берег, который аппетитно 
проплывал под крылом са-
молета мимо нас…

Еще в 80-х Хэйхэ был дере-
вушкой с глинобитными до-
мами. Это знание углубляет 
боль. Китайцы над русским 
берегом архитектурно изде-
вались - небоскребы, огни 
современного города и, как 
вишенка на торте,  набереж-
ная, парк и колесо обозре-
ния. Казалось, китайцы вы-
строили эту витрину даже не 

столько для украшения фа-
сада Китая, сколько чтобы 
позлить нас… Потому что на 
нашем берегу…

- Протестую! - протестует 
Гусейнов. - Прекратить уны-
ние, либерализм и «дорен-
ковщину»! С той стороны, 
согласен, наблюдается не-
большой мегаполис, зато с 
этой - вижу  уютный чистень-
кий приамурский городок…

30 ЛЕТ НАЗАД  
МЫ НАД НИМИ 
СМЕЯЛИСЬ

- Со ср… дорогами, - взор-
вался местный водитель, до 
того молчавший за рулем (его 
лицо с самого аэропорта на-
ливалось яростной кровью, и 
я все ждал начала дебоша). - 
Городок у нас уютный… Мо-
жет быть. Но когда поедете 
в Китай, охренеете! Как они 
дороги строят! Я помню, как 
30 лет назад ездил туда за ко-
пеечными магнитофонами, 
которые они в своих лачугах, 
прямо на земляном полу кле-
пали. Они тогда тележками 
на деревянных колесах гру-
зы таскали, мы все над ними 
смеялись… Сейчас дворцов 
понастроили, автобаны бе-
тонные. А мы вот положили 
дорогу к прошлогоднему при-
езду Путина.

- Какую?
- Эту, - кивает на лобовое 

стекло.
- Она новая?!
Дорога была по-русски 

нормальной - то есть маши-
ну все время трясло и лишь 
иногда потряхивало.

- Я в прошлом дорожный 
инженер и знаю: вместо пяти 
сантиметров асфальта здесь от 
силы два, - говорит. - Москва 
выделила деньги, но через па-
ру лет дороги снова не станет. 
И так во всем - производства 
почти не осталось. Через нас 
газопровод идет, вроде как 
для нас спасение - а местных 
мужиков на стройку не берут. 
Только разнорабочими, да и 
то  без оформления, чтобы с 
зарплатой обмануть… В Ки-
тае бы расстреляли за такое 
вcех к чертовой матери, там 
о стране думают, а у нас  все 
только деньги по карманам 
распихивают…

- Ну-у-у, понеслась знако-
мая песня электричек, - про-
шептал Гусейнов. - Сейчас 
начнется крик о китайской 
угрозе...

- А лет через двадцать кто 
сюда придет?! Кто?! Разве не 
знаете? - срывается водитель.

- Неужели страшные кита-
а-айцы?! - в ужасе закричали 
мы.

- Москвичам только по-
ржать. Припомните мои сло-
ва…

У КАЖДОГО  
СВОЯ ДОРОГА?

Нас успокоила местный 
градоначальник Валентина 
Калита. Она отпаивала нас в 
мэрии чаем и приговаривала:

- Сами китайцы гово-
рят: «Ваша набережная 
лучше». Не надо нам 
смотреть на Китай. У 
них есть федеральная 
программа по развитию 
их севера, поэтому и 
направляются государ-
ственные деньги в такие 
города, как Хэйхэ. Да и 
потом русскому не нуж-
но повторять китайца. У 
каждого свой богатей-
ший опыт и история. У 
каждого своя дорога. 

- Да, о дорогах…  - 
встрепенулся я.

- А вы знаете, что до-
рога от Хэйхэ до Харбина - 
бетонка, на которую может 
сесть бомбардировщик? - 
проворчал в углу один из чи-
новников и тяжело вздохнул.

ЧУВСТВО ГРАНИЦ
Благовещенск и Хэйхэ вы-

глядят так, словно жил себе 
жил советский пенсионер, 
обветшал по-стариковски, а 
перед его окнами вдруг - бах! - 
особняк молодого миллионе-
ра. С иллюминацией, садом, 
парком развлечений. И вроде 
улыбается сосед благодушно, 
в гости зовет. Дескать, рас-
слабься, сосед, - каждому 
свое.

А Благовещенск молчит. 
Терпит. Тут жилплощадь не 
разменяешь - не съедешь. 
Пригвождена парочка к Аму-
ру навсегда…

В текст влезает Гусейнов:

- Мы еще не переправились 
на китайский берег, а уже 
оплакиваем русский?! Уже 
сыплем пепел, да?! Вот он, 
почерк интеллигенции: толь-
ко почуяв заграницу и толком 
еще ни в чем не разобравшись, 
уже хулишь Родину. Может, на 
том берегу одни декорации? 
Благовещенцы же ворчат: 
Хэйхэ - потемкинская дерев-
ня. Застроили китайцы небо-
скребами берег, чтобы пыль 
в глаза русским пустить, а за 
ними - лачуги! Что там, Во-
лодь, мы не знаем, зато здесь  
все наше и настоящее…

- Да, Витя, да… (Отбираю у 
Гусейнова компьютер.) 

Все время забываю о чув-
ствах верующих… 

Ладно. Патриотично так 
патриотично. На нашей сто-
роне неплохо. Ювелирные 
на каждом шагу (китайцы 
любят наше золото), кон-
дитерские (китайцы любят 
нашу «Аленку»), много про-
дуктовых магазинов (китай-
цы обожают наши молоко и 
сметану).

И главное - чувствуется 
тонкое, непонятное чужакам 
равновесие.

На каждом углу торгуют  
юанями, весь город заточен 
на Китай, но азиатское лицо 
на улицах - редкость.

- В 80-е годы мы знали, что 
после девяти вечера нельзя 
выходить на берег, - объясня-
ет нам мэр Калита. - И хотя 
сейчас нет колючей прово-
локи, мы чувствуем границу. 
Мы не позволяем китайцам 
доминировать, они не по-
зволяют нам. Наши города 
побратимы, но даже этот до-
говор мы подписали на ней-
тральной территории - по-
среди Амура на кораблике. 
Древний принцип - никакой 
уступки соседу, даже симво-
лической. 

Продолжение   
в следующем номере «КП»  

и на сайте kp.ru.

Как Россия и Китай стали 
разными цивилизациями

Журналисты «Комсомолки» Владимир ВОРСОБИН (слева) и Виктор ГУСЕЙНОВ 
решились на отчаянное путешествие - по пограничным городам России 
и Китая. Им хотелось понять, так ли страшен для нас Китай,  
как его рисуют, и можем ли мы, русские и китайцы, друг друга понять.

ЧАСТЬ  
2

Хождение по Поднебесной
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На набережной Благовещенска стоит памятник бронекатеру амурской флотилии.  
В 1945-м подобный военный корабль высадил десант на китайский берег,  

начав его освобождение от Японии. Теперь тот берег,  
на зависть Благовещенску, сияет огнями небоскребов.
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Владимир ЛАГОВСКИЙ

Астрономы, 

Breakthrough 
Listen, ищут 
радиопередатчики 
инопланетян 

Оумуамуа, 

звездной системы.

Пустила корни гипотеза, 
которую «Комсомольская 
правда» обнародовала в кон-
це ноября 2017 года в матери-
але «Свидание с Оумуамуа» 
(читайте на сайте kp.ru). 
На мысль о том, что этот 
объект вполне может быть 
звездолетом внеземных ци-
вилизаций или хотя бы их 
разведывательным зондом, 
натолкнуло его внешнее 
сходство с «Рамой» - гигант-
ским космическим кораблем 
из фантастического романа 
Артура Кларка «Свидание 
с Рамой». Оба следовали 
транзитом из глубин Все-
ленной.

Традиционно мыслящие 
ученые, конечно, настаи-
вают: объект не более чем 
астероид. Просто форма у 
него необычная - не как у 
всех астероидов, которые 
пока попадались на глаза. И 
прилетел он к нам из другой 
звездной системы. Чего тоже 
прежде никто не наблюдал. 
А так - ничего, мол, особен-
ного.

Энтузиасты же возбуди-
лись. Астрономы, работаю-
щие по проекту Breakthrough 
Listen российского милли-
ардера Юрия Мильнера и 
британского физика Сти-
вена Хокинга, взялись про-
слушивать удаляющийся 
объект с помощью радиоте-
лескопа имени Роберта Бер-
да обсерватории Грин Бэнк 
(Robert C. Byrd Green Bank 

Telescope) в Западной Вир-
джинии, США. Его поворот-
ная параболическая антенна 
диаметром более 100 метров 
- одна из крупнейших в мире. 
Ее можно направить в любую 
точку на небе с потрясающей 
точностью - меньше тысяч-
ной доли градуса. 

Цель прослушивания - 
уловить радиосигналы, 
которые, возможно, ис-
пускают устройства, уста-
новленные на Оумуамуа 
(Oumuamua) - так почти 
пророчески назвали объ-
ект гавайские ученые, ко-
торые впервые увидели его 
19 октября 2017 года. В пере-
воде с гавайского название 
означает «посланник, при-
бывший первым издалека».

Ловят сигналы на частотах 
от 1 до 12 гигагерц. Первый 
«сеанс связи» состоялся в 
минувшую среду. И резуль-
татов не дал. То есть ничего 
вразумительного с Оумуамуа 
пока не получено. 

Прослушивание будет 
продолжено. Сейчас объ-
ект находится примерно в 
300 миллионах километров 
от Земли. По космическим 
меркам это не очень далеко. 
С такого расстояния мощ-
ный радиотелескоп может 
услышать даже мобильный 
телефон.

А если и дальнейшие по-
пытки окажутся тщетными? 

Ученые сильно переживать 
не станут. Как выразился 
Эндрю Саймон, директор 
Исследовательского центра 
по поиску внеземных циви-
лизаций, прослушивание 
позволит продемонстриро-
вать способность землян на-
блюдать за очень быстрыми 
и относительно близкими 
объектами.

Напомню. Анализ тра-
ектории Оумуамуа пока-
зал: объект летит из другой 
звездной системы - из со-
звездия Лиры в созвездие 
Пегаса. Он уже обогнул 
Солнце и теперь удаляется 
от него со скоростью почти 
40 километров в секунду.

Ученые определили, что 
по форме Оумуамуа напоми-
нает сигару длиной 400 ме-
тров и диаметром 40 метров.

Строение и плотность объ-
екта таковы, что он может 
быть как астероидом, так и 
космическим кораблем.

- Возможно, - пред-
положил на днях доктор 
Джейсон Райт, астроном из 
Университета Пенсильвании, - 
Оумуамуа - это космический 
корабль, потерпевший ава-
рию, который движется по 
инерции.

В сообщении пресс-
службы проекта Breakthrough 
Listen, кстати, подчеркнуто: 
сигарообразная или даже 
игольчатая форма наиболее 
предпочтительна для меж-
звездных кораблей, по-
скольку она позволяет све-
сти к минимуму трение о 
межзвездный газ и пыль, что 
снижает риск повреждений.

Клуб любознательных

 В ТЕМУ

На МКС откроют 6-местный отель

В корпорации «Энергия» 
пообещали оборудовать на 
Международной космической 
станции (МКС) отель - для 
космических туристов, есте-
ственно. 

Предполагается, что он бу-
дет иметь отдельные каюты, 
от 4 до 6 спальных мест, два 
санузла и огромные иллюми-
наторы. 

Создавать оригинальный 
туристический модуль не на-
до. Под него приспособят по-
мещение уже разработанного 

научно-энергетического мо-
дуля. Деньги, полученные от 
туристов, помогут продлить 
срок эксплуатации МКС. Ведь 
стоимость «билета» на орбиту 
вполне космическая - около 
35 миллионов долларов. Ста-
ло быть, групповой тур потя-
нет на 210 миллионов, ну, на 
200 миллионов долларов со 
скидкой.

Пока же работа станции и 
ее государственное финанси-
рование рассчитаны до 2024 
- 2028 годов.
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Мимо Земли пролетел 
космический 
разведчик?

А В ЭТО ВРЕМЯ
Догнать его! 

Имеются ученые, которые предлагают догнать Оумуамуа, чтобы уж наверняка разобраться в его природе.  Объект летит быстрее любого земного космического аппарата. Однако Андреас Хейн с коллегами считает, что догнать его все же реально. Если запустить вдогонку миниатюрный космический парусник, подобный тому, который создают ученые, работаю-щие в рамках проекта Breakthrough Starshot, - все те же Юрий Мильнер и Стивен Хокинг. У них парусник, движимый лазерными лучами, полетит к альфе Центавра. У Хейна - за Оумуамуа. Он разработал проект преследования под названием «Ли-ра». И полагает: зонд а-ля Мильнер и Хокинг, двигаясь быстрее Оумуамуа, догонит его менее чем за 30 лет. А если разгонится до 76 километров в секунду, то и 5 лет хватит. 
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Сейчас космонавты любуются видами 
Земли из специального купола.

Программу 
«Теорема 

Лаговского» 
слушайте 

(мск) 
на Радио «КП».

Вверху: примерно так, по расчетам, выглядит 
астероид. Внизу: Оумуамуа вполне может быть 
и вот таким длинным космическим кораблем.
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Евгения КОРОБКОВА

Отчего я так долго мусо-
лю тему эротического тан-
ца ульяновских курсантов? 
Оттого, что довольно дав-
но я наблюдаю за тем, как 
наших мужиков усиленно с 
младых ногтей превращают 
в женщин. И этот тверк, как 
я считаю, вовсе не безобид-
ное нечто.

Процесс пошел с девятого 
класса. Когда мы участвовали в 
разной школьной самодеятель-
ности. Уже тогда проявилась 
тенденция. В сценках считалось 

офигенно смешным, ес-
ли какой-нибудь мальчик, 
соорудив себе фальши-
вые сиськи, изобразит 
учительницу, или завуча, 
или одноклассницу. Все 
зрители прям умирали со 
смеху, а тот класс, в ко-
тором больше мальчиков 
изображало девочек, - 
побеждал и получал за-
служенный приз.

Некоторым учителям 
это казалось пошлым. 
Они даже ругались. Но 
кому какое дело до учи-
телей, когда по телику 
беззубый Шура в трусах 

на босу ногу скачет и еще «Кри-
вое зеркало» двух мужиков, 
переодетых бабками, показы-
вает. Смешно же.

Школа, слава богу, закон-
чилась. Поступаем мы в ин-
ститут. И что вы думаете! Там 
тоже мужикам приходится в 
бабьи тряпки рядиться. Насту-
пает посвящение в студенты 
с широким ассортиментом ду-
рацких конкурсов. Ну и самый 
запомнившийся - это надевание 
пьяными мальчиками женских 
колготок. Герой мероприятия, 
староста группы «Промышлен-
ное и гражданское строитель-

ство», отличился. Буду-
чи пьяным, он сел на 
край сцены и толкал но-
ги в колготки на манер 
того, как мужики суют 
ноги в трико. При этом 
его тестикулы время от 
времени выглядывали из 
трусов, вызывая бурные 
аплодисменты, перехо-
дящие в овацию.

Может, я и ханжа. 
Но это посвящение в 
студенты запало мне 
в душу. Это был пре-
стижный вуз, престиж-
ный архитектурно-
строительный факультет. 
Не шарашкина контора. 
Но какая же странная 

инициация. Ты, мальчик, ста-
нешь студентом, если превра-
тишься в девочку.

Тогда же произошло падение 
преподавателей. Они смеялись 
над тем, как будущий студент на-
девает женские колготки. Могу 
ли я уважать этих профессоров 
и доцентов и всерьез восприни-
мать речи о морали, нравствен-
ности и о том, как надо себя 
вести?

Сейчас появляются ульянов-
ские курсанты, исполняющие 
женский танец. Комментаторы, 
хлопающие в ладоши и орущие, 
мол, что такого, Россия не раз-
валится от этого. Вы всерьез 
думаете, что ничего такого?

А парень из Перми, устроив-
ший в школе резню? Это тоже 
ничего такого? Скажете, что я 
перегибаю палку? Да нет. Про-
сто мне кажется, что это все 
- закономерный результат по-
давления в мужчине мужского. 
Для мужика в нашем обществе 
не остается нормальных ролей. 
Пионерские или там скаутские 
организации пошли прахом. Вы-
живать, добывать огонь, спасать 
девушек - не приходится. В ка-
честве инициации 17-летним 
парням предлагают рядиться 
в колготки. (Кстати, если пом-
ним, господин Чикатило в дет-
стве страдал от того, что мама 
много лет рядила его в женские 
колготки.) И вот эта подавленная 
мужская сила где-то копится и 
вдруг выплескивается в жутком 
виде.

О размывании роли мужчин 
пишет Ю Несбё в своем «Снего-
вике». И незаслуженно обруган-
ный фильм - о том же. В Норве-
гии, где общество построено на 
одинаковости, где нет лидеров 
и лузеров, где роли мужчин и 
женщин потеряны и все равны, 
рано или поздно как результат 
подавления мужского начала по-
явится зло в виде маньяка Сне-
говика. Или человека с ружьем.

Короче, я об этом.

 ЛИЧНЫЙ ВЗГЛЯД

До свидания, 
мальчики

Танцуют все!
Окончание. 

Начало на < стр. 1.

14 парней в трусах, армей-
ских сапогах и фуражках с эм-
блемой института, ритмично 
покачивая ягодицами, по-
казали свою повседневную 
жизнь в общаге: подметали 
полы, гладили рубашки, за-
бивали гвозди… Меньше чем 
за сутки клип посмотрели че-
тыре миллиона человек, в том 
числе ректор вуза, Росавиация 
и транспортная прокуратура. 
И хотя последние нарушений 
закона и устава института не 
обнаружили, вопрос об отчис-
лении мальчишек все еще от-
крыт (подробности этой исто-
рии - на сайте kp.ru).

Тем временем в защиту 
опальных студентов (и, надо 
признать, неплохих танцо-
ров!) в интернете подписали 
петицию 62 тысячи человек. 
Но нажать кнопку «ЗА» - это 
для слабаков, решили самые 
креативные. Аналогичные ви-
део сняли студенты-аграрии, 
моряки, железнодорожники и 
даже курсанты МЧС покрути-
ли шлангами перед камерой. 
А дальше все понеслось по-
взрослому. Домохозяйки по-
казали, как можно зажигать 
с пылесосом, питерские пен-
сионерки тряхнули стариной 
в коммуналке и даже байкаль-
ские нерпы станцевали в такт 
(не сами, конечно, а благода-
ря видеомонтажу)! Отметился 
Иван Ургант, правда, плясать 
ему не пришлось - на «рас-
колбас» трехлетней давности 
он просто наложил новую му-
зыку.

Новые ролики появляются 
в сети каждые 10 минут: вот 
жокеи пляшут под Satisfaction 
в конюшне, пловцы - в раз-
девалке, биатлонисты - на 
лыжне, а в Югре журнали-
сты пляшут на морозе -370С. 
Ульяновские курсанты, са-
ми того не ожидая, застави-
ли двигаться в такт всю стра-
ну и даже иностранцев. Так, 
свою версию пародии выдали 

 еищажулс оннеов - ынищнеж
израильской армии. Их ви-
део появилось в интернете с 
пометкой: «Тут за танцы не 
наказывают!» Кстати, о на-
казании. Судьба будущих лет-
чиков решится на этой неделе, 
когда комиссия Росавиации 
подведет итоги своей ревизии.

 - Губернатор Сергей Моро-
зов пообщался с курсантами, 
- отчитались в пресс-службе 
местного правительства. - 
Встреча проходила за закры-
тыми дверями. Глава обла-
сти заявил, что не видит в 
поступке курсантов повода 
для отчисления, но свои-
ми действиями они наводят 
тень на весь институт. 

Как поговаривают в инсти-
туте, первокурсников прости-
ли. А чтобы неповадно было, 
провинившихся выведут на 
улицы убирать снег под те же 
заморские ритмы. Чувство 
юмора в вузе никто не отме-
нял.

Подготовила 
Дарья ЧИСТОПРУДОВА 

(«КП» - Ульяновск»).

Картина дня: продолжаем тему
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А это кадр видео, 
которым опальных 
курсантов решили 

поддержать 
домохозяйки.
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Этот ролик с будущими 
летчиками за сутки собрал 

4 млн. просмотров.

 БЫВАЕТ И ТАК

Денис ПЛАТОНОВ 
(«КП» - Саратов»)

Гончая случайно 
нажала лапой 
на курок.

ском районе Саратовской об-
ласти. 64-летний пенсионер Иван 
Гончаров и его двоюродный брат 
Сергей (имена и фамилии изме-
нены по просьбе следствия) от-
правились в минувшее воскре-
сенье на охоту. Гончаров, как 
обычно, взял своих гончих: двух 
эстонских и русскую. Собак пе-

- Когда пикап подъехал к охот-

ничьему угодью, Гончаров пер-
вым вышел из машины, открыл 
багажник, достал ружье. В одной 
руке у него был ствол, другой 
потянул за поводок. Но собаки, 
почуяв свободу, выскочили из 
машины разом. И одна из них на 
радостях напрыгнула на хозяина. 
Раздался выстрел. Оказалось, 
гончая случайно задела лапой 
курок, - рассказал «Комсомолке» 
следователь Следственного 
комитета РФ Сергей Дында.

Когда пострадавшего привез-
ли в больницу, он был еще жив. 
Но, увы, от полученной травмы 
пенсионер скончался. Выясни-
лось, он был заядлым охотником. 
Лицензия, путевки, зарегистри-

рованное ружье и даже обучен-
ные породистые собаки - Иван 
Сергеевич относился к своему 

раз охотиться планировали на 
зайцев. Но увы. 

чая забрал к себе брат погибше-

го. Как говорят в Следственном 
комитете, уголовное дело, скорее 
всего, заводить не будут. Ведь 
собаку по статье не привлечешь.

Собака застрелила охотника

Видео 
нашумевшего 
танца курсантов 
см. на сайте kp.ru. 

Там же - записи всех 

молодых людей
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Анна ДОБРЮХА

В ЛЮБОЙ НЕПОНЯТНОЙ 
СИТУАЦИИ ДЕЛАЙТЕ МРТ

Многие из нас уверены: са-
мый надежный способ узнать 
всю правду о своем организ-
ме - это МРТ (магнитно-
резонансная томография) или 
КТ (компьютерная томогра-
фия). Современные аппараты-
томографы видят человека бук-
вально насквозь и уж точно 
найдут самые потаенные при-
чины неполадок со здоровьем. 
В коммерческих медцентрах 
такие убеждения пациентов 
поддерживают и поощряют.

- МРТ и КТ действительно 
очень информативные иссле-
дования, но их повсеместное 
и неоправданное назначе-
ние (то есть без необходимых 
медпоказаний) приводит к то-
му, что называется «многие знания 
множат страдания», или, говоря меди-
цинским языком, к гипердиагности-
ке, - предупреждает директор Научно-
практического центра медицинской 
радиологии Департамента здравоохра-
нения Москвы, главный внештатный 
специалист по лучевой диагностике 
города Москвы, доктор медицинских 
наук, профессор, врач-рентгенолог Сер-
гей Морозов. Зарубежные эксперты 
провели эксперимент: сделали МРТ-
изображения позвоночника 98 чело-
век, у которых не было никаких жалоб 
на боли в спине, шее и т. д. Снимки 
отправили врачам, не знавшим о ре-
альном состоянии пациентов. Резуль-
тат ошеломил: доктора по итогам МРТ 
обнаружили у 2/3 обследованных се-
рьезные проблемы, в том числе грыжи, 
воспаления и разрушение межпозво-
ночных дисков. Нередко это стано-
вится показанием для операций, но 
ведь нормальному врачу и в голову не 
придет отправлять человека на стол к 
нейрохирургу, если у него нет ника-
ких жалоб!

ОПРЕДЕЛЯЕМ РАК 
ПО АНАЛИЗАМ КРОВИ

Недавно автор этого материала по-
бывала на приеме у врача-терапевта в 
поликлинике крупной сети коммер-
ческих медцентров. В глаза бросился 

большой плакат над столом доктора: 
«Ранняя диагностика рака». Вокруг 
фигуры человека подробно расписано: 
какие виды онкомаркеров, определяе-
мых по крови, сигналят о раке в тех или 
иных органах. Я хожу в эту поликли-
нику по полису ДМС (добровольного 
медстрахования), но такая услуга - но-
вейшие исследования на онкоболезни 
по крови - в страховку не входит, за нее 
надо платить дополнительно. «Мно-
гие делают?» - спрашиваю врача. «Те, 
кто очень заботится о своем здоровье, 
делают», - назидательно ответила те-
рапевт.

- Хочу предупре-
дить: на сегодня 
нет ни одного ви-
да анализов крови, 
который позволял 
бы достоверно об-
наружить рак по так 
называемым опухо-
левым маркерам, - 
говорит один из ве-
дущих российских 
экспертов по онко-
логии, руководитель 
отдела Федерального 
научно-клинического 
центра им. Дмитрия 
Рогачева, доктор меди-
цинских наук Николай 
Жуков. - Единствен-

ное более-менее информа-
тивное исследование такого 
рода - анализ крови на уровень 
простатспецифического анти-
гена (ПСА) у мужчин. Этот по-
казатель не всегда однознач-
но сигналит о раке простаты, 
требующем срочного лечения, 
но вкупе с другими методами 

(УЗИ, осмотр врача-уролога) помогает 
вовремя принять необходимые меры.

- Все остальные попытки «найти 
рак по капле крови» пока остаются 
лишь способом заработка для лабо-
раторий, - предупреждает Николай 
Владимирович. - Для пациентов же это 
оборачивается высоким риском про-
пустить рак там, где он действительно 
есть (из-за недостоверности подобных 
тестов. - Авт.), и «найти» болезнь там, 
где ее на самом деле нет. Поэтому я не 
стал бы рекомендовать такие тесты, 
существую- щие сейчас, для ран-

ней диагностики 
(о самых надежных 
современных мето-
дах диагностики 
разных видов рака 
читайте в разделе 
«Здоровье» на сайте 
kp.ru).

ОДИН ЗУБ 
ПО ЦЕНЕ ДВУХ

Лечение зубов - 
одна из самых ра-
зорительных ста-
тей для семейного 
бюджета. И даже 
те, кто в курсе, 
что стоматология 
входит в бесплат-
ную медпомощь 

по полису ОМС, привыкли: за совре-
менный наркоз, качественные мате-
риалы для пломб и прочие расходники 
нужно доплатить.

- Во-первых, на сегодня при ле-
чении по ОМС пациентам врачей-
стоматологов полагается все, что тре-
буется по медпоказаниям и исходя из 
современных стандартов лечения, в 
том числе пломбы из фотополимеров, 
или светоотверждаемые пломбы (под-
робно о правилах лечения с использова-
нием таких материалов «КП» писала 
в номере за 23 января с. г. и на сайте 
kp.ru), - поясняет руководитель На-
ционального агентства по безопасности 
пациентов и независимой медицинской 
экспертизе, доктор медицинских наук, 
эксперт Всероссийского союза страхов-
щиков Алексей Старченко. - Во-вторых, 
если вам говорят, что на бесплатную 
стоматологию, как и на все остальное 
у нас в здравоохранении, не хватает 
денег - не верьте. Я сам работал экс-
пертом в этой системе долгое время 
и однажды инспектировал одну мо-
сковскую поликлинику, у которой был 
всего лишь один стоматолог, причем 
он занимался только лечением бере-
менных женщин. Так вот, этот док-
тор в рамках системы ОМС, оказывая 
бесплатную медпомощь пациенткам, 
зарабатывал для поликлиники столько 
же, сколько все остальные врачи всех 
специальностей (то есть поликлини-
ка получала оплату из фонда ОМС за 
работу этого врача. - Авт.).

Потрошу свою заначку - 
врач дал направлений пачку
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Какие еще 
медпроцедуры могут 
быть бесполезны, 
читайте в разделе 
«Здоровье»

СОВЕТ
Чтобы избежать гипердиагностики, в частности, не делать без необхо-

димости дорогостоящие очень популярные сейчас МРТ и КТ, важно идти 
на эти исследования строго по медпоказаниям, а не по собственному 

коммерческом медцентре вам предлагают такое обследование без под-
робных объяснений и обоснований, уточните его необходимость в своей 

полису ОМС, как правило, неоправданных исследований не назначают. 
Кстати, в частных клиниках чаще всего МРТ безосновательно делают при 

таких жалобах прежде всего нужен осмотр грамотного врача-невролога, 
который назначает лечебную гимнастику и лекарственную терапию.

Как нас разводят 
на деньги, ссылаясь 

на новейшие достижения 
медицины и нехватку 
средств в бесплатном 

здравоохранении.

НА ЗАМЕТКУ
Поскольку тарифы ОМС по стома-

тологии сейчас очень достойные, то 

в эту систему активно включаются 

частные клиники, то есть они прини-

мают пациентов бесплатно по поли-

сам обязательного медстрахования. 

Удобства и комфорта в коммерческих 

центрах, конечно, больше, но выше и 

риск, что вас попытаются развести 

на платные услуги. «Если вам начнут 

говорить, что вот это бесплатно, а 

вот это уже платно, сразу позвоните 

в свою страховую компанию, выдав-

шую полис ОМС, и уточните: право-

Старченко.
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Артур ХЛОПОТИН

Ребенок впервые 
почувствовал вкус 
шоколадных конфет.

Врачи Кемеровской област-
ной больницы имени Беляева 
провели пятилетнему Анто-
ну из Таштагольского рай-
она уникальную операцию. 
Теперь благодаря кузбасским 
хирургам мальчик чувствует 
вкус еды и постепенно учится 
говорить. И, самое главное, 
готовится пойти в первый 
класс.

ОБЩАЛИСЬ ЖЕСТАМИ
- О том, что ребенок осо-

бенный, я узнала через два ча-
са после его рождения. Врач 
пришел и сказал, что у него 
нет языка. Сынишку увезли 
в больницу Новокузнецка, где 
он пробыл три недели. Он не 
мог сам дышать и еще полто-
ра месяца пролежал под вен-
тиляцией легких. Через три с 
половиной месяца Антону по-
ставили трубку, и только тог-
да мы приехали домой, - рас-
сказывает мама пятилетнего 
Антона Светлана Багрянцева.

С рождения Светлана кор-
мила малыша детскими ка-
шами, набирала их в шприц 
и вводила через зонд. Когда 
Антон стал постарше, в меню 
появилось мясное пюре. Ког-
да мальчику исполнился год, 
мама стала пробовать кормить 
его с ложечки. Но это было не-
просто: еда попадала в бронхи 
и мальчик часто болел.

Трудности были не только 
с едой. Малышу было тяжело 
общаться с мамой, старшими 
братьями.

- Разговаривали жестами, 
иногда Антон произносил зву-
ки. Не получалось - показывал 
пальцем на какие-то предме-
ты. Если я его не понимала, 
он обижался. Под подушку 
прятался.

Все время врачи говорили, 
что у Антона практически нет 
возможности вернуться к нор-
мальной жизни.

Светлана искала специали-
стов в других странах. Нашла. 
Израильские медики пред-
ложили прооперирировать 
мальчика за шесть миллио-
нов рублей. Сумма для семьи 
Багрянцевых неподъемная. 
Кроме Антона, у Светланы 
еще двое сыновей - десяти-

летний Иван и пятнадцати-
летний Степан.

И вот вдруг однажды, когда 
Светлана с Антоном приехали 
в Новокузнецк на очередной 
прием к врачу, ей сказали, что 
мальчику могут помочь кеме-
ровские врачи.

ОПЕРАЦИЮ ПРОВЕЛИ 
БЕСПЛАТНО

В мае прошлого года Свет-
лана с Антоном побывали на 
осмотре у заведующего ото-
ларингологическим отделе-
нием Кемеровской областной 
клинической больницы Вя-
чеслава Вавина. Тот обсле-
довал маленького пациента 
и сказал, что случай сложный, 
но он вместе с итальянскими 
коллегами - микрохирургом 
Роберто Пушедо и пластиче-
ским хирургом Андреа Фи-
гусом - постарается Антону 
помочь.

- Это достаточно редкая 
аномалия, она оперируется 
нечасто,- говорит Вячеслав 
Вавин, - и подход именно к 
этому случаю уникальный. 
Сначала мы с помощью ла-

зера сформировали гортань. 
После ребенку удалили зонд, 
что позволило ему самосто-
ятельно питаться. Во время 
второй операции сформиро-
вали язык, и теперь мальчик 
может нормально дышать и 
разговаривать.

Изначально врачи планиро-
вали взять мышечный лоскут 
с сохраненными сосудами и 
нервными окончаниями с бе-
дра ребенка и имплантировать 
его на место языка. Но в ходе 
операции доктора обнаружи-
ли рудимент языка, из которо-
го и сформировали полноцен-
ный язык. Операцию сделали 
бесплатно.

Жизнь Антона и всей семьи 
теперь полностью измени-
лась. Мальчик уже старается 
разговаривать, петь песни, 
рассказывать стихи. И, са-
мое главное, может уже есть 
те продукты, которые раньше 
было нельзя.

- Теперь он выбирает, что 
есть, - говорит Светлана, - как 
и все дети, любит конфеты, 
соки. После операции понра-
вились молочные коктейли, 

постоянно покупаю их ему 
в буфете. Учим стихи. Запо-
минает Антон хорошо, а вот 
говорить ему пока трудно.

Сейчас Светлана с ребенком 
находятся в больнице, но со-
всем скоро поедут домой.

- Остался очень важный 
этап реабилитации: мы убра-
ли трахеотомическую трубку, 
то есть теперь пациент может 
дышать через естественные 

дыхательные пути, нормаль-
но питается, нормально ды-
шит и готовится к выписке, 
- говорит Вячеслав Вавин. - В 
перспективе остается работа 
с логопедом для того, чтобы 
сформировать речь.

А пока между процедурами, 
в палате, прямо на кровати, 
Антон листает школьный бук-
варь. Вот научится говорить и 
пойдет в школу!

Кемеровские врачи восстановили 
язык пятилетнему мальчику

КОНКРЕТНО

Губернатор 
наградил 
медработников

За участие в уникальной операции 
медицинских работников Кемеров-
ской областной клинической боль-
ницы наградил губернатор Кеме-
ровской области Аман Тулеев.

Вячеславу Вавину вручен орден 
Почета Кузбасса. Званием «Лауреат 
премии губернатора Кемеровской 
области «Прорыв в будущее» на-
граждена врач анестезиолог-реани-
матолог Наталья Рудковская.

Знаком «Почетный работник здра-
воохранения Кузбасса» отмечен 
труд операционной медицинской 
сестры Натальи Семеновой.

Медали «За веру и добро» вруче-
ны врачу анестезиологу-реанимато-
логу Анне Сбитневой и операцион-
ной медицинской сестре Светлане 
Токаревой.

Видео 
смотрите 
на kp.ru

Коллекция 
«Здоровое питание детей»
. Фруктовые сказки
. Овощи-целители
. Сказки о ягодах и грибах
. Сказки о хлебе, злаках 
 и каше
. Сказки об орехах 
 и шоколаде
. Сказки о чае 
 и целебных травах
. Медовые сказки

Коллекция «Здоровое питание детей»

По всем вопросам звоните по телефонам: (384-2) 35-38-09, 8-923-505-1146
Книги издательства «Комсомольская правда» можно заказать по адресу: 
пр. Октябрьский, 28, каб. 406, в киосках периодической печати и в отделениях связи «Почта России» в вашем городе. 0 + РЕКЛАМА

«Комсомольская правда» представ-
ляет серию увлекательных книг. Это 
незаменимая коллекция для всех, кто 
заботится о здоровье своих детей, кто 
хочет научиться лечить себя и своих 
детей дарами земли.

Фрукты, ягоды, овощи и злаки в за-
нимательных и добрых сюжетах рас-
скажут вам о своих целебных и пи-
тательных свойствах. Кроме увлека-
тельных сказок, бесед и игр, книги 
содержат множество оригинальных 
рецептов витаминной кухни, подобран-
ных таким образом, чтобы дети могли 
приготовить их без помощи взрослых.

А уж сколько нового и полезно-
го узнаете сами! Коллекция поможет 

вам в воспитании у ваших детей на-
выков здорового питания, познава-
тельной активности, в расширении 
представлений о пользе витаминов и 
лечении природными средствами, в 
развитии воображения и творческих 
способностей.

Мы начинаем задумываться о сво-
ем физическом и духовном здоровье, 
когда наш организм не справляется 
с теми стрессами, которые окружа-
ют нас на каждом шагу, и тогда мы 
обращаемся к целебным силам да-
ров природы. Но если бы мы знако-
мились с ними в детстве, нас, навер-
ное, не коснулись бы многие пробле-
мы. Любви вам и здоровья!

Читаем, играем, готовим вместе  с детьми

Светлана Багрянцева вместе с Антоном сейчас проходят курс реабилитации.

Антон листает букварь - мечтает пойти в школу.
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может нормально дышать и может нормально дышать и 
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ВЫПУСК ПОДГОТОВЛЕН ПРИ УЧАСТИИ ООО «МЕДИА СЕРВИС»

Кемерово -34... -32 -27... -25
Мариинск  -35... -33 -31... -29
Новокузнецк -40... -38 -33... -31
Таштагол -31... -29 -23... -21

Прогноз погоды на завтра, 25 января

Давление - 768 мм рт. ст.
(норма января - 759)
Относительная влажность 
воздуха - 74% (норма - 80)
Ветер северный,
1 - 5 м/с

Восход - 09.20
Закат - 17.36

Луна
растет


